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КОМУ НУЖНА СЫРАЯ КАРТОШКА?
ДНЯ

«Легкая» безработица

Красивые авторские подносы, всевозможные ювелирные ук
рашения выпускает молодежный коллектив нижнетагильско
го хозрасчетного предприятия «Корунд». Расписывают изде
лия первоклассные художники, многие из которых являются 
участниками международных и союзных выставок. Продук

ция предприятия пользуется спросом за рубежом.
НА СНИМКЕ: творческий коллектив художников, работа

ющих в «Корунде».
Фото А. СЕМЕХИНА.

Фотохроника ТАСС.

Коротко об основных собы
тиях первого дня второго вне
очередного Свезла' народных 
депутатов РСФСР по сообще
ниям радиостанции «Немецкая 
волна»:

«В связи с обострением кри
зиса снабжения в Советском 
Союзе Председатель Верхов
ного Совета РСФСР Б. Ель
цин призвал к отказу от кон
фронтации с Президентом Гор
бачевым. Открывая съезд на
родных депутатов России, Ель
цин подверг критике централь
ное руководство во главе с 
Горбачевым, которое мешало 
до сих пор реализации подлин
ной экономической реформы. 
Ельцин заявил, что подлин
ной демократии и свободы не 
может быть, если полки мага
зинов пусты.

Съезд народных депутатов 
России, который продлиться 
до 7 декабря будет обсуждать 
в основном аграрную рефор
му. В соответствии с этой ре
формой, у крестьян должна 
быть введена частная собст
венность на землю. , Вопреки 
первоначальным предположени
ям съезд все-таки будет об
суждать предложенный Горба
чевым проект союзного дого
вора».

Комментарий народного де
путата РСФСР от Свердловска 
Валерия СКРИПЧЕНКО:

— Наиболее острые дискус
сии в первый день работы 
съезда были вокруг повестки 
дня. Конкретно — о включении 
туда пункта о союзном до
говоре. С этим предложением 
выступили представители де

путатской группы «Коммуни
сты России». Открывая 
съезд( Ельцин четко сказал: 
надо .сначала разделить иму
щество между Союзом и Рос
сией, а потом уже заключать 
договор. Нет, демократы не 
отрицают важность данного 
вопроса, но прежде чем есть 
картошку, ее надо сварить. А 
нам, увы, предлагают сырой 
продукт. Кроме этого, второй 
съезд чрезвычайный по сель
скому хозяйству, а союзными 
договорами народ не накор
мить. Поэтому после долгих 
дискуссий был вынесен ком
промиссный вариант — обсуж
дать только основные прин
ципы союзного договора.

Что касается выступления 
премьера РСФСР И. Силаева 
по программе возрождения 
российской деревни и разви
тия агропромышленного комп
лекса, то оно было сделано на 
подъеме.

Прогноз на ближайшие дни. 
В обсуждении доклада И. Си
лаева записался от Свердлов
ской области Сергей Кышты- 
мов. В нем будет поставлен 
вопрос и плохом снабжении 
Свердловска продуктами пи
тания.

Вероятнее всего, на съезде 
будет сделано официальное 
заявление пр выступлению 
27 ноября по Центральному те
левидению министра обороны 
страны Язова. По словам де
путатов, в нем виден оскал на
ших генералов, которые не 
хотят считаться с мнением ме
стных Советов.

Москва. Б. ЯРКОВ.

Ждет лн нашу область в ближайшее время безработица?

На недавней встрече вновь 
избранного председателя 
Свердловского областного Со
вета Э. Росселя с народны
ми депутатами СССР были 
названы ориентировочные 
данные грозящей нам в 
1991 году безработицы. По 
оценкам экономистов, без ра
боты могут остаться свыше 
70 тысяч человек. Больше 
всего от нее пострадают 
женщины, работающие в лег
кой промышленности. Их бу-

c. р.
дет около десяти тысяч.

Причиной безработицы бу
дут не перепроизводство и 
даже не компьютеризация 
технологических процессов 
на предприятиях легкой про
мышленности, а элементар
ное отсутствие сырья для 
заводов обувкой и текстиль
ной промышленности. В этом, 
наверное, и есть различие 
капиталистического и социа
листического .регулируемого 
рынков.

Свердловчане 
против екатеринбуржцев

Хотелось бы знать, проводились ли социологические опро
сы свердловчан по вопросу о восстановлении исторического 
имени города? Если да, то каковы их результаты?

В КОПАЛОВ.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
Верховного Совета СССР

О ситуации, сложившейся в стране в связи с 
введением с 15 ноября 1990 года договорных 

(свободных) цен на ряд товаров народного 
потребления.

Заслушав информацию Совета Министров СССР и заклю
чение комиссии Совета Союза по вопросам труда, иен и со
циальной политики, плановой и бюджетно-финансовой комис
сии Совета Союза и комиссии Совета национальностей по 
товарам народного потребления, торговле, коммунально-бы
товым и другим услугам населению, Верховный Совет СССР 
постановляет:

Поручить Совету Министров СССР в недельный срок про
анализировать ситуацию, сложившуюся на потребительском 
рынке после 15 ноября 1990 года в связи с введением дого
ворных (свободных) цен на ряд товаров народного потреб
ления, по результатам анализа принять решение и проинфор
мировать о нем Верховный Совет СССР.

Председатель
Верховного Совета СССР А. ЛУКЬЯНОВ.

Москва, Кремль.
23 ноября 1990 г.

РОССИЙСКИЕ ЖУРНАЛИСТЫ
ОБЪЕДИНИЛИСЬ

Подписанием договора об 
образовании Союза журнали
стов РСФСР на федератив
ной основе завершился в Мо
скве второй этап учредитель
ного съезда российских ра
ботников печати и средств 
массовой информации.

Делегаты съезда приняли 
устав Союза журналистов 
РСФСР, избрали членов ру

ководства нрвой организации.
Председателем союза, в 

состав которого вошли более 
60 областных, краевых и 
республиканских журналист
ских организаций, избран 
директор издательства «Со
ветская Россия» В. И. Нови
ков. Представители журнали
стских организаций Москвы 
и Ленинграда отказались 
подписать текст договора.

В Алапаевск —
за акциями

В Москве зарегистрирован 
устав акционерно - коммер
ческого Уралпромстройбан- 
ка. Заместитель управляю
щего алапаевским отделе
нием Промстройбанка Е. И. 
Павлюченко сообщила, что в 
Алапаевске будет находить
ся филиал акционерного бан
ка. Идет заключение пере
говоров между банком и бу
дущими держателями акций.

«Урал—Советы».

«Звонари»
Вылет самолета на Сверд

ловск из Магнитогорского 
аэропорта был задержан, так 
как неизвестный по телефо
ну сообщил, что самолет за
минирован. Звонок оказался 
ложным, и теперь родители 
звонившего девятиклассника 
X. будут платить крупный 
штраф. Кстати, в последнее 
время подобные звонки, оче
видно, входят в моду. Недав
но ложный звонок о мине в 
самолете совершили учащие
ся одного из ПТУ. Уже не 
подросток, а взрослый чело
век звонил на металлурги

ческий комбинат с заявлени
ем о готовящемся взрыве 
сталелитейного агрегата. По 
всем фактам «ложных тре
вог» возбуждены уголовныё 
дела.

«Урал — Советы».

Кто кого?
Участковые милиционеры 

Кировского РОВД на прошлой 
неделе «скрестили шпаги» с 
прокуратурой.

Поводом для этого послужи
ло возбуждение уголовного 
дела против милиционера. Он, 
задержав нетрезвого водите
ля, сам попал под обвинение 
за превышение должностных 
полномочий. Сотрудники РОВД 
считают, что все дело в пред
взятом отношении со стороны 
прокуратуры, и требуют пере
смотра системы прокурорско
го надзора за работниками 
милиции.

А. ЯЛОВЕЦ.

А физики — 
уже лирики

Недавно в Уральском уни
верситете прошел КВН меж
ду командой линейного сту
денческого отряда проводни
ков физического факультета

«Екатеринбург» и командой 
отряда математиков «Вояж- 
2».

КВН проводился с вполне 
определенной целью — про
верить кандидатов для зачис
ления в студенческие отря
ды. Конкурсы были разнооб
разные — от спортивного до 
конкурса стихов. Между 
конкурсами выступали деву
шки из отряда «Рапсодия» 
Свердловского института на
родного хозяйства.

Победу одержала команда 
физического факультета со 
счетом 68:43.

А. МИХАЙЛОВА.
Поймать
журавля

Не очень - то популярно 
нынче социалистическое со
ревнование. Может быть, по
этому коллектив Северной 
геологоразведочной экспеди
ции занимает в соревновании 
«Уралгеология» довольно 
скромное место. А внутри 
самой экспедиции соревно
вание вообще отменили, ре
шив примерно так: зачем пе
речислять в фонд соревнова
ния деньги, если можно про
сто - напросто оставить их 
себе? Премия? Так зачем 
нам журавли в небе, даешь 
синицу в руке!

И все же отдельные бри
гады экспедиции достигают 
внушительных ■ успехов. В 
соревновании бригад «Урал- 
геологин» учитываются мно
гие факторы — от размеров 
хозрасчетной прибыли до 
состояния трудовой дисцип
лины. По итогам третьего 
квартала на первом месте 
оказалась бригада № 19 бу
рового мастера С. П. Сарта- 
кова, которая на поисках ме
ди пробурила 1136 погонных 
метров скважин при плано
вом задании 800 погонных 
метров. Получена премия.

Е. АНДРЕЕВ.
Ивдель.

Хоккейный мост
Свердловск - Изерлон

Похоже, что о хоккейной 
связи двух городов России 
и Германии можно говорить 
как о чем-то устоявшемся. 
Во всяком случае, такой вы
вод можно сделать из уве
ренных слов руководителей 
областной федерации хоккея, 
сообщивших корреспонденту 
«НС» о том, что 2 января 
в германский город Изерлон 
(его команда побывала на 
Среднем Урале минувшей 
весной) вылетает хоккейная 
команда тринадцатнлетних 
воспитанников школы «Спар
таковец» (тренер — Г. Чу- 
мачек).

ю, ОВОДОВ.

Социологический экспресс- 
опрос свердловчан по про
блеме наименования города 
и области проводился всего 
один раз, в сентябре 1990 го
да, и то городским комитетом 
КПСС. Не будем подвергать 
сомнению его результаты 
пли говорить о каком-то со
циальном заказе. Скажем 
лишь одно: почта нашей га
зеты по этой проблеме гово
рит об обратном: большинст
во писем (около 70 процен
тов) — за возвращение городу 
исторического имени. Но вер
немся к результатам опро
са. В нем участвовало 279 
человек с УЗТМ, УЭТМ, 
НПО «Автоматика», мебель
ной фабрики «Авангард», из 
Уральского госуниверситета 
и Института философии и 
права УрО АН СССР. Из 
них: рабочих ■— 149, ИТР и 
служащих — 71, представи
телей творческой интелли
генции —- 16, пенсионеров— 
29 и студентов — 14.

По основному вопросу 
мнения распределились сле
дующим образом: против пе
реименования Свердловска и 
области высказались 63 про
цента опрошенных; «за» — 
25 процентов: 8 процентов 
высказались безразлично к 
этому вопросу и 4 процента 
затруднились дать ответ.

Противники переименова
ния города и области выде
лили следующие основные 
доводы своей точки зрения 
(некоторые респоденты отме
тили несколько причин сра
зу): 29 процентов сторонни
ков данной позиции мотивн- 
ровали ее тем, что с нынеш

ним именем города связаны 
крупные события в его жиз
ни и жизни страны в целом; 
37 процентов отметили, что 
они привыкли к названию 
«Свердловск»; 55 процентов 
мотивировали свою позицию 
тем, что переименование по
требует расходования боль
ших средств, так необходи
мых для решения других, 
более важных проблем; 19 
процентов ответили, что им 
не нравится название «Ека
теринбург».

Сторонники переименова
ния города и области моти
вировали свою позицию сле
дующими основными причи
нами: 70 процентов из них 
считают, что необходимо воз
вратить историческое назва
ние городу, 27 процентов от
метили, что переименование 
будет способствовать воз
рождению русской культуры.

Среди сторонников пере
именования обозначилось 
различие в подходах к пред
лагаемому названию города: 
82 процента за Екатерин
бург, по, 9 процентов за 
Йсетск и Татищев.

По словам заместителя 
председателя Горьковского 
горисполкома В. Бабакаева, 
их социологическое исследо
вание показало, что 54 про
цента населения города за 
возвращение исторического 
имени и лишь 22 процента— 
в области. Тем ие менее сес
сия областного Совета вслед 
за сессией городского Сове
та принимает решение о пе
реименовании Горького в го
род Нижний' Новгород.

Варианты 
«карточной игры»

Говорят, что с января будущего года Свердловск переведут 
на карточную систему.

Б. ЗАДЕРМАН,

Бизнес-информация

«ЖИВАЯ СИСТЕМА»
Вчера информатика в нашей стране была уделом избран

ных.
Сегодня поток персональных ЭВМ, поступающих в СССР 

из-за рубежа, измеряется сотнями тысяч компьютеров.

Наше компьютерное завтра допишут, видимо, уже отече
ственные «электронные магнаты», все увереннее чувствующие 
себя на союзном рынке. Именно на рынке, ибо он существу
ет не на бумаге н конкуренция здесь не шуточная. И чтобы 

нм приходится прилагать нема-

Завтра...
...26 ноября более ста пред

ставителей от предприятий 
Свердловска и области приня
ли участие в презентации, ор
ганизованной известной «элек
тронной» фирмой НПО «Урал
систем». Это была первая пос
ле реорганизации попытка на
учно - производственного объ
единения познакомить и давних 
партнеров, и еше «зеленых» 
бизнесменов со своим «новым 
обликом». Дело в том, что с 
нынешнего октября бывшему 
госпредприятию удалось-—оче
видно полюбовно — догово
риться с министерством (мин- 
электротехприбором) и перей
ти на аренду. Впрочем, аренда 
для объединения, выбравшего 
свой «хитрый путь» к рынку,— 
лишь короткое переходное со
стояние. И уже в январе ново
го 1991 года, что не за гора
ми, «Уралсистем» первратится 
в акционерное общество. Нечто 
похожее на так называемые 
«народные предприятия» на За
паде. И тогда же, в январе, 
планируется новая презента
ция, гости на которую съедут
ся со всего Союза.

Возможно, среди приезжих 
будут и главные ныне конку
ренты «Уралсистем» на отече
ственном рынке программных 
средств, и информационных 
технологий «ЭЛЕКС». «Интер
квадро», «Диалог» москов
ские фирмы, чья реклама ие-

редко мелькает в передачах 
Центрального телевидения.

Но вернемся в 70 комнату, 
зал заседаний НПО, где по
завчера проходила презента
ция.

Перед гостями выступили 
руководители многочисленных 
(и, кстати, экономически са
мостоятельных) подразделений: 
«Уралсистем», точное количест
во которых, по словам гене
рального директора, не знает 
даже он. (А если генеральный 
и лукавит чуть-чуть — не беда. 
Ведь политику «невмешатель
ства в экономические будни» 
опытного завода, совместных и 
малых предприятий, кооперати
вов и прочих отделов и подот
делов своей фирмы ои выдер
живает. И этот «фирменный 
стиль» не упустили возможно
сти отрекламировать ни сам 
Эдуард Федорович, ни другие 
знакомые мне сотрудники 
НПО). Между тем все происхо
дящее в зале заседаний мож
но списать по аналогии с из
вестной русской поговоркой: и 
здесь всякий руководитель на- 
хзалнвал и рекламировал свой 
товар и свое предприятие. Го
ворят, конкуренция между под
разделениями внутри объеди
нения тоже достаточно жест
кая.

По словам работников бюро 
рекламы объединения (поверим 
специалистам иа слово), иаи-

оставаться «на плаву» всем 
лые усилия.

больший интерес вызвали: вы
ступление директора, поделив
шегося с гостями ближайши
ми планами в недалеком бу
дущем акционерного пред-
приятия, рассказ представите
ля опытного завода «Синтур», 
разработавшего фирменную 
технологию создания функцио
нальных АРМов — «Супср- 
АРМ». (АРМ — автоматизи
рованное рабочее место конеч
ного пользователя: бухгалтера 
ли, мастера ли на производст
ве, кладовщика—словом, чело
века, достаточно слабо знакомо
го с премудростями информа
тики. АРМы же специально 
адаптированы к подобным по
требителям). Кое-кого из при
сутствовавших на презен
тации заинтересовал «автомати
ческий секретарь» малого пред
приятия «РИАРМ», созданно-

торов, более, совершенный ана
лог той машины, что пользу
ются сегодня депутаты Вер
ховного Совета СССР. Со вто
рой разработкой все сложнее. 
Ей, пока в порядке эксперимен
та, заинтересовались МЖК 
«Комсомольский» и один из 
райисполкомов Свердловска. 
Впрочем, считает руководитель 
отдела Э. А. Кимельман, потен
циальный рынок для их «изоб
ретения» огромен. Только в 
областном центре более 400 
избирательных участков, кото
рые с течением времени необ
ходимо будет автоматизиро
вать. «ГАРУС», внешне напо
минающий необольшой ящичек, 
подключается к любому теле
визору и предельно упрощает 
процедуру, например, голосо
вания по выбору народных де
путатов. Не требуются боль-

бумажных бюллетеней, ни «схо
дящие с ума» счетчики...

Участвовали в презентации 
и другие самостоятельные под
разделения «Уралсистем»: со- 
ветско - французское предпри
ятие «Корус», предприятие «Ко- 
минтсх», один из старейших 
отделов НПО — проектно-кон
структорское бюро «АСУ», ин
женерно - техническое бюро... 
Я думаю, гости оценили пред
лагаемый товар и интеллекту
альные возможности фирмы 
по достоинству.

— Но не создалось ли у ва
ших партнеров впечатление, 
что НПО рассыпается на сеть 
мелких плохо связанных меж 
собой предприятий, и если пре
жде они (партнеры) имели де
ло пусть с государственным, 
зато относительно монолитным 
гигантом, теперь работать им 
будет сложнее и рискованнее? 
— поинтересовался я.

— Совсем нет, — пояснил 
генеральный директор, — про
сто «Уралсистем» переживает 
те же трудности, что и Совет
ский Союз: мы останемся вме
сте, но уже объединившись в
новом качестве «суверен-

го, в свою очередь, уже иа
базе опытного завода.

Читателей же, скажем так, 
не очень близких к информа
тике, привлекли бы, очевидно, 
совместные разработки СП 
«ОВИМЭКС» («Уралсистем» — 
ФРГ) и 72 отдела НПО: парла
ментская автоматизированная 
система («ПАРУС») и система 
для голосования и референду
мов («ГАРУС»),

Заказчиками первой высту
пили Свердловский городской 
и областной Советы. А сам 
«Парус», по характеристике ав-

ше ни урны,

ных» предприятии. Это гибкая 
и наиболее приспособленная к 
условиям рынка структура. И 
все эти многоликие предприя
тия, как и вчера — «Уралсис-

тем», у которого свой фирмен
ный стиль, у которого двадца
тилетние традиции, которое 
по-прежнему гарантирует ка
чество собственной продукции.

...А в перспективных планах 
НПО — создание учебного и ин
формационного центров, защи
та «интеллектуальной собст
венности» (программа борьбы 
с пиратами электронного биз
неса и недобропорядочными 
партнерами), участие в работе 
«Всесоюзного общества ин
форматики и вычислительной 
техники» и под эгидой его све
рдловского отделения — изда
тельская деятельность (заме
чу, что первые несколько но
меров информационно - рек
ламного бюллетеня «Уралин- 
форматика» уже вышли в свет), 
выпуск сертификатов на соб
ственную «фирменную» про
дукцию, расширение связей с 
электронщиками из других об
ластей «Большого Урала».

В «пресс-релизе» НПО есть 
и такие строки: «Как всякая 
живая система, объединение 
постоянно развивается и совер
шенствуется. И сегодняшний 
день вписывает новые страни
цы в его историю». Самооцен
ка, пожалуй, довольно точная. 
И мы нс против «Уралсистем» 
— давайте знакомиться... И 
сотрудничать. С. ЗУЕВ.

Обратимся к решению вто
рой сессии Свердловского 
горсовета о неотложных ме
рах по обеспечению продук
тами питания населения го
рода, принятому 29 октября. 
Первым пунктом записано: 
«Ввести в г. Свердловске с 
01.01.91 г. карточную систе
му продажи по государствен
ным розничным ценам основ
ных продуктов питания и 
предметов первой необходи
мости с обеспеченностью не 
ниже уровня 1989 года. Од
новременно ввести продажу 
продуктов питания и товаров 
народного потребления через 
систему коммерческой и ры
ночной торговли».

Что касается карточной 
системы. Сейчас в гориспол
коме обсуждаются варианты 
решения данного вопроса. 
Вероятнее всего каждому 
свердловчанину, по примеру 
москвичей, ленинградцев и 
других, будут выданы -визит
ные карточки (несовершен
нолетние дети будут записа
ны в карточки родителей). 
Кроме этого, на весь год 
каждому горожанину пред

ложат большой лист бумаги 
разбитый на множество квад
ратов по месяцам и по от
дельным продуктам. Это и 
будет той самой карточкой. 
Оставлено место и для вновь 
появляющихся дефицитных 
товаров — молочных, кон
дитерских и других. Предла
гается сделать на этом же 
листе и прикрепительные та
лоны, рассчитанные на один 
квартал. По нему каждый 
свердловчанин должен будет 
закрепиться в любом магази
не города и получать в те
чение трех месяцев все необ
ходимые товары. Если ему 
не понравится ассортимент 
товаров, то на следующий 
квартал он сможет закре
питься уже в другом магази
не, более «богатом».

Понимая, что этот ответ 
вызовет у читателей еще 
массу вопросов, хотим еще 
раз оговориться: это пока 
преполагаемые варианты. С 
окончательным проектом пе
рехода к карточной системе, 
который, возможно, вынесут 
на обсуждение, мы обязатель
но познакомим читателей га
зеты.

«Прогульщик» 
из обкома КПСС

Наш первый секретарь обкома КПСС В. Кадочников, как из
вестно, народный депутат двух Советов — республимансЛэго 
и Свердловского городского. Интересно было бы знать, посе
щает ли он сессию горсовета?

ки миллионы.

Сегодня в номере

«Власть советская власть
фиктивная!» — интервью пред
седателя Свердловского гор
совета Юрия Самарина.

9 Размышления после филь
ма «Такси-блюз».
• Лучшие хоккеисты Сверд

ловской области. Кто они?

3
В выпуске «Мир сегодня»:
• Намибия: страна-подро

сток.
Ф Воспитает ли школьная 

форма юных снобов?

TW

На одной из пресс-конфе
ренций в обкоме партии Вла
димир Дмитриевич сетовал, 
что в работе горсовета нет 
четкого графика работы, и 
потому приходится часто 
«прогуливать». Для примера 
он привел областной Совет, 
где существует более четкий 
режим обсуждения тех или 
иных вопросов.

Не будем спорить. Тем бо
лее, наблюдая за работой 
городского депутатского кор
пуса, мы можем с определен
ностью сказать, что «nep-

д. РЫБНИКОВ.
вый» иногда появляется на 
галерке во время очередно
го заседания. Правда, это про
исходит не так часто. Но об
ратимся к фактам. В распро
страненной среди депутатов 
справке об отсутствующих 
на сессии по неизвестным 
причинам перед фамилией 
Кадочникова стоит 52 про
цента. То есть партийная на 
два процента перевешивает 
его советскую работу.

Ведущий рубрики 
Б. ЯРКОВ.
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‘ .... ................... НД СМЕНУ!
Буквально через месяц общественность Свердловска 

отметит годовщину первого... винного бунта в городе. 
Помните — тучи людей у Центрального гастронома, 
остановленное движение на проспекте имени вождя 
пролетариата. Потом эта толпа пошла к горсовету и учинила 
там несанкционированный митинг, требуя отставки Бобыкина. 
Знали бы, что будет через год — может, и не требовали бы! 
Бобыкин все таки везде был вхож (в Кремле) и колбасу 

выбить умел. А при Сталине вообще порядок был...

А сейчас с кого спросить? Бобыкина принесли в жертву 
своей ненасытной алчности. Избавились от Манюхина и 
Андрианова. Съели! Потом и Власова, «на десерт». Лучше 
стало? Кто там у нас еще остался на закуску?

Не завидую я новым людям в горсовете. Здорово их жизнь 
подставила. Спрос с них — тот же, а возможности их, если 
разобраться, меньше, чем у ЖЭКа. А почему такая неспра
ведливость — выразил готовность рассказать председатель 

Свердловского горсовета Юрий Евгеньевич САМАРИН.

приятме использует на соб
ственные нужды.

Остаются фондовые «Ма
лютки», утюги и т. п. И по
этому мы на этой сессии 
приняли принципиальное ре
шение о формировании ком
мунальной собственности го
рода. Мы объявили типы

ются по всей стране вожде
ленные «Малютки»... Нельзя 
ли их взять под контроль и 
не обстирывать дядю в Став
рополье, который нам мяса 
не дает?! Наверное, надо тор
говать с ним на паритетных 
началах, а не выпрашивать 
у него протянутой рукой...

— Юрий Евгеньевич, где 
вы и ваши коллеги — депу
таты горсовета приобретаете 
продукты питания? Чувст
вуете ли вы трудности горо
жан, которые по нескольку 
часов стоят в очередях?

— Я и депутаты горсове
та живем жизнью города. 
Мой рабочий день начинает
ся в 8 часов утра. И ухожу 
я отсюда в половине девято
го вечера. Всем питанием 
семьи моей занимается же
на. Семья у меня из трех че
ловек — я, жена и ребенок.

— И что у вас на ужин?
— Это сложный вопрос, 

потому что и ужина-То под
час нормального не получа
ется.

— А если откровенно — 
что у вас в меню?

— Чай, хлеб, масло в до
ме есть. Временами появля
ется колбаса. Если откро
венно сказать, мне помогает 
моя мама. Я изредка полу
чаю от нее посылки, и тогда 
на столе, появляется нечто, 
отличное от того, что у всех 
свердловчан.

— А какой-то специаль
ный буфет или стол заказов 
в горсовете есть?

— Нет. Для нас этого нет.
— Если вы близко к серд

цу принимаете заботы горо
жан, какой вы видите выход 
из порочного круга, когда 
тысячи людей стоят в оче
редях вместо того, чтобы сто
ять у станков? Ведь вся энер
гия тратится на оговарива
ние талонов!

— Понятен вопрос... Я 
считаю, что это основная 
проблема, которая определя
ет сегодня политическую си
туацию в Свердловске и на
строение горожан. От ее ре
шения зависит, удержится 
ли выбранная власть. Это — 
состояние наших прилавков.

— И, кстати, по мере опус
тошения этих прилавков все 
более зыбким становится и 
положение новой власти...

ВЛАСТЬ СОВЕТСКАЯ
ВЛАСТЬ ФИКТИВНАЯ?

— Это несомненно. Есть 
очень серьезные сигналы. 
Вот были у нас довыборы— 
многие просто не пошли на 
них. Выбрали всего лишь 
одного депутата. И когда де
путаты горсовета, занимаясь

Интервью по душам
вн

Точка зрения

организацией 
выходили на 
рожанами — 
вались двери

этих выборов, 
контакты с го- 
просто закры- 
перед ними и

люди не хотели разговари
вать. Т. е. обстановка в го
роде, конечно же, определя
ется ^благосостоянием насе
ления — это основной пара
метр.

— А почему сложилась 
такая ситуация? ,Ведь уже
полгода 
Советы, 
Чего не 
власти, 
тенции?

существуют новые 
а воз и ныне там... 
хватает горсовету— 
интеллекта, компе-

— К нам претензий предъ
является много. Но я бы от
ветил так: город практиче
ски не имеет своей собст
венности.

— Уточните...
— Вот если область на

шу рассматривать с точки
зрения стоимости
фондов, то 
собственности 
Союзу.

88,7
основных 
процента

принадлежит
— Рыжкову...
— Да. 9,9 процента при

надлежит Силаеву. То есть 
республике. Только 1,4 про
цента принадлежит местным
Советам области, райо-
нам и городам. Свердловску 
Остается 0,2 процента. Из 
200 с лишним предприятий 
города лишь два принадле
жат нам. Это — гранитный

АПОФЕОЗ
ИДЕОЛОГИИ.
Не ведет ли он
к тупикам на практике?

Не успел французский эко
номист и философ Дестю де 
Траси придумать слово «идео
логия» для обозначения новой
науки об идеях 
их порождения 
сознанием, как

и механизме 
человеческим 

свежеиспечен-
ному термину был придан ру
гательный смысл. Не кто иной 
как Наполеон Бонапарт стал 
называть журналистов и лите
раторов — людей, как ему ка
залось, не способных ни на что 
путное, кроме болтовни, идео
логами. Так с момента своего 
возникновения понятие «идео
логия» само оказалось втяну
тым в идеологические колли
зии, сущность которых вряд ли 
кому удалось схватить.

В самом деле, что такое иде
ология — высокое научное зна
ние или претенциозная болтов
ня продажных писак? К. Маркс 
и Ф. Энгельс, создавшие в 40-х 
годах прошлого века «Немец
кую идеологию», склонялись 
скорее к точке зрения Наполео
на и решительно противопос
тавляли идеологию науке. 
Идеология — это ложное со
знание, сознание экономиче
ски и политически господст
вующего класса, навязывающе
го свои корыстные интересы 
всем членам общества как все
общие и истинные.

Нет, не жаловали К. Марко 
и Ф. Энгельс идеологию. Они 
были бы оскорблены, если бы 
их назвали идеологами. Себя 
они числили учеными, теорети
ками. По мысли основополож
ников научного коммунизма, 
дии идеологии были сочтены, и 
кануть в Лету ей предстояло 
вместе с отживающим миром 
капитализма.

Но, как говорится, не на ту 
напали. Уже в XX веке идео
логия не только сохранила, но 
и приумножила свои формы, и, 
заметьте, нередко это достига
лось под видом враждебных 
ей шумных кампаний и деидео
логизации. Как правило, объ
явленная борьба со старой 
идеологией и ее полная заме
на якобы бесспорной системой 
научно выверенного знания за
канчивалась тем, что россий
ский, германский и прочий 
обыватель получил новую иде-

в быт, в плоть и кровь совет
ского человека. Но это толь
ко казалось, а получилось все 
по-другому. Прежде всего ос
новоположник русского марк
сизма В. И. Ленин занял по 
отношению к идеологии иную, 
нежели это дозволялось докт
риной К. Маркса, более лояль
ную позицию. Ленин решил, 
что идеология не изна
чально враждебна науке и 
вполне возможна научная 
идеология.

Удивительно, что благодаря
такой новации 
ность ленинского 
только не была 
но как бы даже 
упрочилась. Дело

ортодоксаль- 
учения не

Для В. И. Ленина

поколеблена, 
значительно 
в том, что 

Г «научная

ологическую конструкцию.
Увы, идеология оказалась не
истребимой, готовой к беско
нечным перевоплощениям. Она 
пережила не только Наполео
на, Маркса и Энгельса, но и 
незаметное исчезновение сов
ременного им общества. Она 
умирала и рождалась вновь 
как ни в чем не бывало.

Наиболее грустные перспек
тивы ожидали, как казалось, 
идеологию в Советской России, 
где научная теория Маркса бы
ла превращена в программу 
практического преобразования 
общества, должна была войти

идеология» и «марксизм» сде
лались синонимами. Могли ли 
Маркс и Энгельс предвидеть та
кую идеологическую транс
формацию, учиненную над их 
теоретическим наследием? Уче
ные, чьи открытия широко ис
пользовались всеми силами 
прогресса, Лениным были пре
вращены в великих родона
чальников идеологии проле
тариата и утверждены в каче
стве настольных книг «каждо
го сознательного пролетария».

Духовная смерть «Капитала» 
в России начинается с того 
момента, когда эта гениальная 
книга делается аналогом свя
щенного писания. «Учение 
Маркса всесильно, потому что 
оно верно». Семьдесят с лиш
ним лет большевистской влас
ти — это нескончаемый апофе
оз марксистской идеологии как 
единственно правильного уче
ния. Семьдесят с лишним лет 
барабанного боя по поводу пре
имуществ социализма, социали
стической культуры и маркси
стско-ленинской идеологии. Ес
ли кто-то сегодня представит се
бе действительные, а не мни
мые, качества советской идео
логии, то его не может не по
разить ее утопичность, классо
вая нетерпимость к инакомыс
лию и мессианство. Неужели 
хоть кто-нибудь способен за
быть ее неподражаемое лице
мерие, неиссякаемый конвейер 
мифотворчества, неизбывную 
тягу к ритуальности и абсо
лютный монополизм?

Кто же оказался прав: 
Маркс или Ленин в понима
нии сущности идеологии? Ду
мается, что ни тот ни другой, 
ибо они оба под идеологией 
мыслили лишь классовое соз
нание. И тот и другой обще
человеческое содержание фак
тически помещали в запредель
ную для идеологии область 
духовной жизни коммунистиче
ского далека. Разделив всю ис
торию человечества ня две по-
ловины — 
подлинную, 
воположники

подлинную и Не-
великие 
объявили

осно- 
сво-

карьер и асфальтовый за
вод. Причем состояние гра
нитного карьера настолько 
тяжелое, что когда приеха
ла сюда киногруппа из Моск-
Вы (кажется, 
на) снимать 
торги, то им 
лось никаких 
чтобы за пару

С. Говорухи- 
эпизод ка
не понадоби- 

декораций, 
часов решить

свои творческие задачи на 
этом гранитном карьере.

— Ну, хоть надгробьями 
вы горожан можете обеспе
чить...

— Поэтому власти у Свер
дловского горсовета никогда 
не было, и никогда он не оп
ределял возможности кор
мить самого себя. Все про
исходит по старой схеме: 
есть централизованная струк
тура снабжения, работает 
она через облисполком. И 
как только эта структура 
начала рушиться — посколь
ку она порочна по своей су
ти —• начались и проблемы 
с продуктами питания.

— То есть, если Центр 
городу чего-то не дает, то 
Свердловск остается без 
средств к существованию? 
Он не жизнеспособен в ус
ловиях рынка?

■ — Да.
— И даже ваша жалкая 

попытка обеспечить Сверд-

ленным потенциалом пробле
мой!

— Да, мы впервые попы
тались совершить практиче
ский шаг в интересах горо
жан. На улицах постоянно 
вспыхивали табачные бунты, 
и мы встали перед выбором: 
или найти способ обеспечить 
население табаком, или де
ло дойдет до крови. И в свя
зи с тем, что у города ни
чего нет, никаких товарных 
ресурсов (они есть у про
мышленных предприятий), 
мы были вынуждены взять 
то, что имеем. Причем — 
только небольшую часть. И 
сразу — недоброжелатель
ная реакция в прессе. Меж
ду тем, для достижения ре
зультата пришлось не раз 
унизиться: просить лицензию 
у Центра, пробивать беспош
линный ввоз, вымаливать 
фонды. Пока мы в городе не 
начнем производить товары, 
которые мы могли бы выме
нивать на рынке на продук
ты питания — ничего у нас 
не изменится.

— Но для этого горсовету, 
наверное, надо быть хозяи
ном, чтобы тем или иным 
предприятиям «спускать» за-

предприятий, которые долж
ны быть нашей собственно
стью — те, которые рабо
тают непосредственно на 
граждан, И сейчас нам пред
стоят переговоры, с облсове- 
том и Российским правитель-
ством...

— По 
сти!

— В 
да, речь

захвату собственно-

конечном счете — 
идет о том, чтобы

иметь собственность, позво
ляющую свердловчан накор
мить, одеть и обуть, обеспе
чить элементарными средст
вами к выживанию в новых 
условиях.

А плюс к этому — развя
зать руки для предпринима
тельской деятельности. Ведь 
если у нас цены будут уста
навливаться практически од-
ним человеком отделом

каз что производить и в

лоеск куревом не говоря
уж о мясе! — оказалась для 
полуторамиллионного горо
да с гигантским промыш-

их современников непод- 
линным обществом, в ко
тором царили принуждение, 
эксплуатация, отчуждение и 
несвобода. Естественно, что и 
духовная культура современ
ного общества классиками сво
дилась к обману и иллюзиям. 
Все помнят афоризм «религия 
есть опиум народа». Но поз
вольте, разве общество может 
жить ложью? Оно неминуемо 
впадет в экономический, поли
тический и идейный коллапс и 
погибнет. А ведь так называе
мая «предыстория» человечест
ва длилась многие тысячеле
тия. Значит, общество всегда 
имело не только мнимые, но и 
настоящие духовные ценности.

Можно ли верить утвержде
ниям о якобы уже наступив
шей смерти идеологии? Можно, 
если под этим имеется в виду
марксизм-ленинизм.
монстр тоталитаризма

Этот 
деист-

вительно умер, и мы много лет 
поклонялись призраку. Означа
ет ли данный факт, что наше 
общество будет свободно от
идеологии 
большой 
феномена

как таковой? Не- 
экскурс в историю 
идеологии заставля-

ет нас сдержанно относиться 
к радостным крикам о ее как 
бы полной и окончательной от-
ставке. Идеология это
совокупность идей и образов 
философии, права, религии, 
истории, искусства, морали, 
помогающих каждому члену 
общества осознать себя полно
правным гражданином, субъ
ектом нравственной, духовной 
жизни, понять и оценить свое 
место в социуме, почувствовать 
сопричастность с историче
ской судьбой своего народа. 
Идеология любого цивилизо
ванного общества сегодня плю
ралистична, многолика и дина
мична, но ее основные ценно
сти непреходящи — это Исти
на, Добро, Красота, Святость, 
Справедливость.

Мы сыты
логией 
когда

как
по горло 

наукой.
заметают в

идео- 
Это

даль-
ний угол, как не нужный му
сор, идеи философии, нормы 
права, каноны религии, прин
ципы этики? Да, в этом на
правлении нашим обществом 
достигнуты невиданные успе
хи: профессиональная культу
ра стала факультетом ненуж
ных вещей. Опрощение (а ес
ли ■— откровенно, то одичание) 
достигло угрожающих разме
ров.

На чем же будет держаться 
здравомыслие? Неужели вновь 
будем гневно осуждать (или 
полностью одобрять) идеи 
М. Бакунина, А. Камю, Ф. 
Ницше, К. Маркса, Г. Плеха
нова, Ж. Сартра, В. Соловь
ева, 3. Фрейда, не читая их 
произведений, не понимая идей 
этих профессионалов мысли? 
Здравомыслие на почве утвер
дившихся за многие десятиле
тия провинциализма, сектантст
ва и единомыслия — это еще 
один миф, рожденный нашим 
славным прошлым. Здравый 
смысл сегодня в приобщении к 
национальной и мировбй куль
туре, к профессиональным до
стижениям в философии, ре
лигии, искусстве. Здравый 
смысл в том, чтобы не сотво
рить себе кумира из дилетан
тизма в сфере духовной жиз
ни. Нет никакого сомнения, 
что именно так и будет. Идео
логия умерла, да здравству
ет идеология!

Ю. МИРОШНИКОВ.

каком количестве?
— Правильно вы говори

те! Но «спустить» заказ гос
предприятию сложно: у не
го есть госзаказ. А сверх
плановую продукцию пред-

цен облисполкома, то ни о 
какой свободе рыночных от
ношений не может быть и ре
чи. Поэтому нам еще пред
стоят очень серьезные деба
ты, связанные с передачей 
городу собственности, кото
рая должна ему принадле
жать.

— Ав этом случае оправ
даются надежды свердлов
чан на то, что прекратится 
отправка за пределы облас
ти остродефицитных про
дуктов и товаров? Ведь те 
же конфеты свердловские от
правляются аж на Дальний 
Восток! И так же распыля-

— Это упирается в ту же 
проблему — кто хозяин про
дукции, выпускаемой на на
ших предприятиях? Вит ес
ли сейчас коллективы и хо
зяйственные руководители 
прислушаются К призывам 
Ельцина и начнут активно 
переходить в собственность 
России — нам будет проще 
решать проблемы по «зана- 
чиванию» хотя бы части про
дукции в городе и области, 
а следовательно, расши
рятся наши возможности по 
проведению бартерных сде
лок, обмену промышленной 
продукции на продукты пи
тания.

Таким образом, ситуацию 
в городе определяет не столь
ко власть в горсовете, сколь
ко позиция трудовых кол
лективов. И то, что сейчас 
СТК поднимают голову, со
бираются принимать статус 
подчинения городу и облас
ти, — обнадеживающий сим
птом. В этом случае мы, ес
тественно, будем делать все, 
чтобы насытить местный ры
нок товарами. Вот вчера у 
меня был председатель од
ного из колхозов Саратов
ской области: они готовы 
«отключиться» от собствен
ного района, завязать с на
ми прямые контакты и всю 
продукцию Животнэводства 
отправлять только нам. Но 
они »говорят: ставьте нас на
снабжение нам нужен
лес, те же «Малютки», утю
ги (причем этого надо сов
сем немного), и мы будем 
поставлять мясо и молоко 
только в ваш город. Такие

Далекое
близкое
Тема конференции, что про

шла на днях в Уральском уни
верситете, была на первый 
взгляд обычной: «Научно-техни
ческая интеллигенция Урала в 
20-е — 30 е годы: дела и судь
бы». Да, -много говорится и 
пишется теперь о выдающихся 
людях, воистину интеллигентах, 
безвинно репрессированных в 
годы сталинщины. Но неча
сто предоставляется нам воз
можность поговорить с род
ными этих людей, с теми, кто 
с ними вместе работал.

Организаторы конференции — 
представители Свердловского 
отделения Фонда культуры 
СССР, Общества уральских 
краеведов, свердловского обще
ства «Мемориал» и Уральского 
госунивсрситета — не ставили 
главной целью конференции 
выработку каких-то докумен
тов, обращений. Необходимо 
было просто собраться вместе, 
рассказать о своих отцах, де
дах.

Инициатор конференции, быв
ший ленинградский следователь 
уголовного розыска Герман 
Витальевич Гассельблат за 15 
лет долгой и кропотливой ра
боты собрал материалы, доку
менты и фотографии о шестистах 
уральских инженерах, техниках. 
Его дед Виталий Алексеевич 
Гассельблат был крупнейшим 
уральским инженером. Именно 
он — создатель проекта Маг- 
нитогорского металлургического 
комбината. После возвращения 
из командировки в Америку в

же договоренности у нас есть 
с Калмыкией и Башкирией— 
но они не реализуются.

— Как и с Болгарией...
— Да, начинается оголте

лая антиагитация, которая 
имеет одну цель — отбить 
нам охоту что-то самим 
предпринимать, чтобы мы 
ходили везде с протянутой 
рукой; дайте, накормите! Но 
нам в лучшем случае за .это 
обеспечат разовые постав-
ки это же не решение
проблемы! Через месяц — 
то же самое.

— Может быть, резонно 
закончить наш диалог обра
щением к трудовым коллек-
тивам не отдавать свою
продукцию в «черную дыру» 
союзному правительству? Ес
ли трудящиеся хотят быть 
сытыми и одетыми, не стоять 
в очередях — пусть меняют 
свою подчиненность, пусть 
переходят в ведение области 
и города. А то ведь получа-
ется : 
только 
редях, 
менить 
ине!

замыутый круг — 
те, кто стоит в оче- 
как раз и могут из- 

, создавшееся положе-

— Конечно! Это же обще
человеческие реалии: народ 
может сам себя накормить, 
если ему дадут возможность. 
Не зря Же Попов и Собчак 
обращаются именно к тру
довым коллективам с призы
вом: мало выбрать власть, 
надо дать ей и реальные 
рычаги власти, а это —■ воз
можность распоряжаться ка
кой-то собственностью! Толь
ко тогда, когда у горсовета 
появится коммунальная соб
ственность, он сможет эффек
тивно влиять на ситуацию. 
Поэтому у нас давно назре
вает мысль сказать: момент
сейчас в стране
альный если
не откликнутся

принципи- 
коллективы 
на призыв

Российского правительства в 
части приближения их к ре
альной власти на местах, 
в части перемены статуса, то 
эта реальная власть просто 
захлебнется в текущих про
блемах! А выход тогда будет
один опять диктатура,
опять централизованная сис
тема управления, и в конеч
ном итоге — социальный 
взрыв, который все равно 
все поменяет, но смена бу
дет кровавая.

Беседовал 
С. МАТЮХИН.

■

ЭХО СТАЛИНИЗМА

1930 году Виталий Алексеевич 
был арестован по обвинению 
в принадлежности к промпар- 
тии.

Сергей Васильевич Вонсов- 
ский, академик, почетный пред
седатель УрО АН СССР, рас
сказал о своем учителе и дру
ге Сергее Петровиче Шубине. 
Отец Шубина, Петр Абрамович, 
журналист, работал в «Прав
де», редактором которой был 
в то время Н. И. Бухарин. Его 
сын — молодой физик — увле
кался троцкизмом, был сослан. 
Затем, отказавшись от прежних 
взглядов, вернулся в столицу. 
В 1932 году С. П. Шубина при
глашает работать академик

А. Ф. Иоффе. Выдающийся ини
циатор создания физико-техни
ческих институтов в Харькове, 
Днепропетровске, Свердловске 
и Томске, С. П. Шубин был 
направлен в Свердловск, где 
работал с 1932 по 1937 год.

24 апреля 1937 года С. П. 
Шубина арестовали. Но и в 
тюрьме, в крохотной камере, 
набитой людьми, в которой да
же присесть было невозмож
но, он читал стихи, лекции. В 
1938 году С. П. Шубин сослан 
в Магадан, где от тяжелой ра
боты на лесоповале, от недое
дания он умер. Умер в три
дцать лет...

...Уже к 1936 году от старого

кастового уральского инженер
ства почти ничего не осталось. 
Трагедия этих людей была в 
том, что были слишком обра
зованны и честны, в том, что - 
служили они делу.

Доктор исторических наук, 
профессор H. Е. Главацкий 
предложил участникам конфе
ренции выработать программу 
по увековечиванию памяти ин
женеров, работавших на Ура
ле в 20-е — 30-е годы. Ведь 
многого мы еще не знаем о 
тех людях, которые принесли 
славу Уралу.

А. ЧАРСКАЯ.
НА СНИМКЕ М. Бобрюка — 

участники конференции.

Исследуем проблему

Зачем «Каскад»
— Когда сберкасса-то зара

ботает? — с таким обращением
заглянула военно-патриоти-
ческий клуб «Каскад» какая-то 
озабоченная женщина.

Встретившему ее Шамилю 
Валиахметову ничего не оста
валось, как направить бабулю 
по новому адресу и горько

ство, библиотека, еще какие- 
то организации. Но директор 
лесопромышленного комбина
та Дерябин (этому предприя
тию принадлежит здание) ос-
тавил первенство за «Каска
дом», видимо, решив, что го
роду нужен прежде всего

усмехнуться; 
уже год, а

клуб существует 
для многих не

только взрослых, но и ребят 
он неизвестен. А ведь, каза-
лось бы, все здесь
для ребят, 
спортивных 
ния — зал

для их 
занятий,

создано 
отдыха, 

обще-
атлетической гим-

ластики, секция каратэ — бес
платная. Комната отдыха.

Шамиль, отслуживший в 
Афганистане, и, как он выра
зился, «ухвативший» азы руко-
пашного боя и 
заниматься с 
школе № 2, где 
секцию. Потом 
потерял интерес

каратэ, начал 
ребятами в 
военрук вел 
руководитель 
к трениров-

кам, и Шамиль «забрал» всех
ребят к себе Начались 
говоры о свое?« клубе, 
можно уделить время не

раз- 
где 

толь-
ко спорту, но и провести до
суг, пообщаться просто по-че
ловечески.

На подвал пятиэтажного до
ма по улице Луначарского пре
тендовали многие — трансагент-

«Стряпчий»
готовится
к рынку

В Свердловске существует 
много организаций и коопера
тивов, занимающихся платной 
юридической практикой, при
чем организаций самого раз
личного уровня: от коопера
тивов районного масштаба до 
филиалов юридических фирм 
(типа «Контракт»), Среди всех 
этих «акул» большого и сред
него юридического бизнеса ве
дущую роль играет хозрасчет-
ный юридический центр
«Уральский стряпчий», создан
ный на базе Свердловского 
юридического института.

Директор Центра — молодой 
энергичный кандидат юриди
ческих наук Юрий Александро
вич Куричев, который вложил 
в создание своего детища не
мало сил, энергии. Активно по
могало ему руководство инсти
тута.

Недавно мы встретились и 
побеседовали с директором 
Центра.

— Какие причины, по-ваше
му, вынуждают клиентов об
ращаться к Вам за отнюдь не 
дешевой юридической по
мощью?

— Смотря какую ситуацию 
мы имеем. Если речь идет о 
защите организаций в суде или 
арбитраже, то здесь обяза
тельно надо сказать о низкой 
правовой грамотности сторон, 
когда их права ущемляются 
из-за неквалифицированно со
ставленных договоров и про
чих документов. А одна из 
причин низкого качества до
кументов — стремление органи
зации или граждан сэкономить 
на «юристе», а потом оказы
ваются в проигрышной или па
товой ситуации. Права здесь 
пословица: «Скупой платит 
дважды».

В других случаях необходи
ма квалифицированная юриди
ческая помощь уже на самой 
ранней стадии «организации 
своего дела». В этих ситуаци
ях нам работать и легче, и 
приятней — есть возможность 
для творчества, и не требуется 
исправлять чужих ошибок.

— Ас гражданами вы рабо
таете?

— В очень ограниченных 
случаях, а именно представ
ляем нх интересы в суде, помо
гаем поставить на ноги свою 
фирму и другие диалогичные 
случаи. Что касается консуль
таций, то здесь мы рекомен
дуем обращаться к адвокату.

— Какие проблемы у 
возникают и помогает ли 
в этом институт?

— Институт выделил

вас 
вам

нам
корошее помещение с телефо
ном (хотя не с отдельным но
мером, что немного мешает ра
боте с клиентами), сделал ре
монт, дал мебель.

— Все ли заказчики выпол-
няют надлежащим 
возложенные на них 
ности?

— В основном, да. 
период нашей работы 
вались только в двух

образом 
обязан-

За весь 
сталки- 
случаях

с недобросовестностью заказ
чиков. Это Молодежный центр 
«Импульс» из Свердловска-45 
и Свердловский филиал Севе
ро-Восточного коммерческого 
банка. Сейчас готовим мате
риалы в Госарбитраж.

— Какие перспективы вы ви
дите для себя в будущем?

— Времена сегодня дейст
вительно серьезные. Сам ры-
нок, 
ДЛЯ 
боты,

без сомнения, импульс 
оживления нашей ра- 

ибо в новых усло-
виях работать с прибылью мо
жет только тот, кто имеет 
надежную правовую базу. А 
конкуренты уже есть, в буду
щем их будет еще больше. 
Сейчас у нас много идей, рас
крывать которые преждевре
менно, но реализация их с по
мощью института дает нам 

хорошие планы на будущее.
Л. АЛЕКСАНДРОВ.

военкомату

именно такой клуб. Мне ка
жется, он был прав.

Недавно у меня был раз
говор со знакомой — ее сын, 
ушедший служить веской, пи
шет о дедовщине, издеватель
ствах над молодыми. Родите-

ваю? Несколько «каскадовцев» 
сейчас уже служат — в десан
те, в «спецназе». Шлют письма 
с благодарностями, здорово 
помог им клуб в подготовке 
к «730 дням в сапогах»...

Очень ждет возвращения 
этих ребят со службы Шамиль 
Валиахметов, они — самые на
дежные, они начинали «Кас-
кад», и этот клуб — их.

ли просто не знают, что
делать, 
нистру 
дела, <

написаги 
обороны,

письмо
им 

ми-

снова вылетают
бросая все

гой конец страны.

— Что делать? — с 
спрашивала и меня, и

в ДРУ-

болью 
других

отслуживших ребят женщина. 
Как мог, успокоил ее, обнаде
жил: ничего страшного, в
большей или меньшей степе
ни все служившие в армии ре
бята проходят через Это.

А сам невольно задумался: 
как знакома эта ситуация! 
Сколько приходит в армию 
людей, не знающих жизни, не 
готовящих себя к трудностям, 
не способных защитить свое 
достоинство!

К чему я все это рассказы-

А существование клуба уже 
под вопросом. В нашем тще
душном денежном мире сегод
ня работает тот же принцип 
выживания сильнейшего. И 
если лесопромышленный ком
бинат дает хоть какой-то твер
дый островок в море будущих 
рыночных отношений—предо
ставляет помещение и денеж
ную помощь в три тысячи руб
лей в год — то стадион «Труд» 
с 1 января уже требует аренд
ную плату за спортзал, где 
проводятся занятия — 13 руб
лей 80 копеек за час. В год

доказать? Директора утопаю
щих в волнах рынка предприя
тий города стали особенно 
скупы, хотя вот нерентабель
ный молокозавод смог же вы
делить пятьсот рублей. Но 
кроме него... Да и лесопро
мышленный комбинат, спон
сор и благодетель «Каскада», 
давно уже мог бы возопить: 
«А что мы, крайние? Почему 
только мы?!

А кто еще? Больше всех 
должен быть заинтересован в

машина десанта—не манекен, 
не игрушка, а настоящая БМД. 
Среди бывших афганцев в го
роде разных специалистов не
мало, есть и механики-водите
ли, которые могут научить ре
бят основам боевой подготов
ки.

«набегает»
Ра.

Стадион,

пятизначная циф-

нить и 
хочется

не
может быть, 
стоит — ему

выжить. Но как

ВИ- 
тоже 

вы-
жить «Каскаду», единственно
му в своем роде клубу в 
Карпинске, нужность которого 
для будущих солдат Советской 
Армии я уже, кажется, сумел

существовании «Каскада», 
димо, горвоенкомат.

— Военкомату. мы до 
ни,— сердито разъяснил

ви-

фе- 
Ша-

миль.— «Ты дай 20 человек в 
Морфлот, и больше мне твой 
клуб не нужен»,— сказал мне 
'военком.

Что остается делать «Каска
ду»? Только «заняться делом 
рук самих утопающих». Но не 
брать же деньги с ребят! При
дется организовывать побоч
ный «бизнес», Считает Ша
миль,— видео, компьютерные 
игры под эгидой Молодежного 
центра ГК ВЛКСМ.

Кажется, сейчас достаточно 
чуть-чуть подтолкнуть. ■ нужно 
совсем немного, чтобы дело 
закрутилось-завертелось. Ша
миль договорился, что «Каска
ду» будет передана боевая

— Беда в том,— говорит 
Шамиль,— что афганцы сюда 
не заходят. В праздник встре
чались, столько слов: «Да мы 
такой клуб устроим!» Ниче
го... Даже организацию афган
цев не можем создать, апа
тия какая-то. Все в бизнес ки
нул,ись—кто в охотники, кто 
куда...

Так не хотелось бы, чтобы 
клуб поглотили жадные вол
ны рынка! Конечно, разного 
рода видео, может, и помогут 
«Каскаду» удержаться на пла
ву. Но не потеряется ли при 
этом особая атмосфера «Кас
када», искренность обещания 
взрослеющих ребят, в общем, 
то, что в официальных бума
гах зовется «военно-патриоти
ческим воспитанием», а в сущ
ности, является просто воспи
танием настоящих мужчин?

Этого не хотелось бы еще 
больше.

Карпинск.
P. ПОПОВ.
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ТАСС И ИАН СООБЩАЮТ

Сколько
союзников
у Советского 
Союза?

Министр обороны СССР, 
член советской делегации на 
Парижской встрече в вер
хах, маршал Дмитрий ЯЗОВ 
отвечает на вопросы коррес
пондентов Информационного 
агентства «Новости» Викто
ра Онучко и Владимира 
Маркова.

— Как Вы расцениваете 
подписание в Париже Дого
вора по обычным вооруже
ниям в Европе?

— Его подписали 22 госу
дарства—члены НАТО и чле
ны ОВД. Но лидеры всех 34 
стран—участниц Парижского 
совещания в верхах не толь
ко приветствуют заключение 
этого договора, но и выража
ют готовность содействовать 
укреплению безопасности пу
тем сокращения вооружений,

да и журналисты знали о На
мибии мало, значит, снова уда
риться в полуправду, что бы
ла долгие годы основным за
коном нашей жизни. Мы неиз
менно связывали с этой окку
пированной территорией на 
юго-западе Африки коварный 
колониализм ЮАР да еще 
сходки обосновавшихся здесь 

. «гитлеровских недобитков».
Вести о них изредка щекотали 
в меру возмущенное вообра
жение исполненного глубокого 
удовлетворения читателя.

Намибия
карте мира с демократиче
ской конституцией и хороши
ми перспективами.

Если не обращать внимания 
на цвет кожи большинства 
прохожих в центре Виндхука,

цсв... И царит на этих улицах

страна подросток
взаимная вежливость столь

углубления политического
диалога и расширения сот
рудничества в области эконо
мики-и Других сферах. Это
го требует здравый смысл, 
это идет на пользу безопас
ности и стабильности в но
вой Европе.

— По Договору Советский 
Союз сокращает значительно 
больше вооружений, чем за
падные страны. Какова Ваша 
оценка данного обстоятель
ства, которое, вероятно, вы
зывает сомнение У некото
рой части общественности 
и даже специалистов в нашей 
стране?

—- Ассимметрия вполне 
естественна в этом процессе. 
Советский Союз нельзя 
сравнивать, например, с Ис
ландией, которая, по суще
ству, не имеет дрмии, или не
которыми другими европей
скими государствами.

Поскольку СССР распола
гает большим количеством 
вооружений, то, разумеется, 
он и сокращает больше.

— Значит, асимметричные 
сокращения, предусматривае
мые подписанным в Пари
же Договором по обычным 
вооружениям, вы считаете 
вполне оправданными?

— Это, безусловно, так.
— Тем не менее порой 

можно слышать, что столь 
глубокие сокращения, мол, 
«подрывают нашу безопас
ность»? Каково Ваше мне
ние?

— Конечно, можно гово
рить о том, что само сокра
щение вооружений «подры
вает» возможности воору
женных сил. Однако подры
вает ли это безопасность — 
вопрос другой. Коль скоро 
на Нас никто не собирается 
нападать, то разве могут 
эти сокращения подорвать 
безопасность?

Париж.
(ИАН).

• ПАРИЖ. (ТАСС). Состояв
шаяся во французской столи
це встреча глав государств и 
правительств стран!—участниц 
СБСЕ ознаменовалась «бес
прецедентным примирением» 
в рамках хельсенкского про
цесса, заявил государственный 
министр, министр иностранных 
дел Франции Ролан Дюма. Вы
ступая в сенате — верхней па
лате французского парламен
та, он указал, что 34 государ
ства, участвовавшие в париж
ском совещании, создали «на
стоящий мирный союз».

на ж&ркое весеннее в 
ном полушарии солнце,

У 
ши 
гие 
бия 
на

побывавшего здесь в на- 
дни главными будут дру- 
впечатления. Ведь Нами- 
— это удивительная стра- 
с африканским летом и

сразу догадаешься, ‘ 
африканский город.
вывески на немецком

что

юж- 
не

это
Пестрые 

и ан-

почти европейской зимой (ес
ли считать Европой, скажем, 
Италию), с английским язы
ком, все более явно выделяю
щимся на фоне африкаанса и 
немецкого. Кстати, английский 
провозглашен государствен
ным, не будучи родным и дос
конально знакомым большин
ству намибийцев. Это страна 
с поразительной чистотой на 
улицах и умопомрачительным 
ассортиментом в магазинах. И, 
конечно, это самсе молодое 
независимое государство на

глийском приглашают отремон
тировать часы в лавке «хра
нителя семейных традиций 
Ханса Мюллера» или обзаве
стись безотказным шестиза
рядным пистолетом в солидно 
укрепленной торговой точке 
напротив, выпить пива в ре
сторане «Тюрингский двор»
или посетить кинотеатры, 
торых в столице всего 
видеоиндустрия наступает 
юго-западе Африки. По 
ально спрофилированным,

ко- 
два: 
и на 
иде- 

на-
чисто лишенным привычных 
ухабов и вЬгбоин магистралям 
мчатся автомобили лучших 
мировых марок, сверкая без
укоризненными формами и 
улыбками счастливых владель-

же непременная, как и приня
тое здесь левостороннее дви
жение.

В Намибии больше нет апар
теида, нет колонизаторов и 
оккупантов, нет политическо
го неравенства. Но осталось 
неравенство экономическое. 
Его не преодолеешь деклара
цией в Основном законе или 
партийной программе.

Белые налдибийцы обычно 
селятся на виллах, какие и не' 
снились нашим отечественным 
мафиози — с массой комнат, 
гаражами, открытыми серан- 
дам,и, бассейнами, плодонося
щими лимонными и апельси
новыми деревьями. Жилища 
большинства черных скромны, 
если не убоги. Вопиющем кон
трастом с богатым выбором 
продовольственных товаров в 
городах звучат сообщения о 
том, что в обширных районах 
севера, в округе Овамбо на
пример, жители недоедают - и 
ютятся в лачугах из кровель
ного железа. Да и на улицах

расхваленного автором этих 
строк Виндхука нередко мож
но видеть людей с протянутой 
рукой. Очевидно, что многие 
из них — ветераны и инвали
ды борьбы за независимость, 
чей ратный труд не вознаграж
ден. На что, кроме милостыни, 
может рассчитывать человек, 
умеющий только воевать, в 
стране, где без работы пока 
40 процентов трудоспособного 
населения?

Чистота, благополучие и кон
трасты буржуазного Виндхука 
по многим статьям сравнимы

тельно все, что касается 
связей между Намибией и 
ЮАР — бывшей метрополией.

Честно говоря, вообще не

С одной стороны вполне

В Польше

с бородой
...И видёл: над Кубой 
Всходила луна, 

И бородатые губы 
Шептали: Хрена 
Вам

Дмитрий Пригов.
Сегодня, как и тридцать лет назад, главный лозунг несгиба

емого Фиделя — «Социализм или смерть!». Однако лозунг этот 
уже не вызывает на Острове свободы былого энтузиазма: ку
бинцы начинают Понимать, что такое социализм «а ля Каст
ро» — засилье коммунистической пропаганды, развал экономики, 
дефицит товаров, падение эффективности производства, парто- 
кратическая круговая порука, массовая эмиграция.

Лидер Кубы всегда руководствовался простым правилом: воз
никают какие-нибудь проблемы—вали все на Штаты. И когда 
его режим столкнулся с Тяжелейшим в истории кубинской рево
люции кризисом, Фидель опять не стал мудрить. «Я в любой мо-
мент могу наводнить США беженцами, как сделал этб в 
году, й Буш окажется в очень неприятном Положении», — 
грозил он со страниц газеты «Гранма».

Идеалы социализма в своей стране Кастро по-прежнему 
щищает репрессиями. Здесь лучше не вспоминать о правах

1980 
при-

за- 
че-

ловека: меньше шансов угодить за решетку. Только за один Ме
сяц были приговорены к 15 годам заключения 11 членов Ассо
циации диссидентов Кубы.

Нетерпимость коммунистического режима не оставляет на
дежд на возникновение сильной организованной оппозиции. Но 
признаки нарастающего недовольства политикой кубинского ру
ководства становятся все очевиднее. Публичное выступление 
Кастро, посвященное 37-й годовщине штурма казармы Монкада, 
Собрало Гораздо меньше слушателей, чем ожидалось. Причем 
расходиться они начали уже через тридцать минут, хотя вещал 
Фидель почти три часа.

Многие кубинцы стремятся покинуть страну любыми способа
ми. За последние несколько недель сбежали за рубеж три му
зыканта, два дипломата и физик-ядерщик. 63 кубинца попроси
ли политического убежища в Канаде во время стоянок в аэро
порту. Ç начала года уже двести человек уплыли на плотах и
Лодках во Флориду. Некоторым удается укрыться В иностран
ных посольствах в Гаване. «Если янки хотят принять этих «пре-
зреиных червей», пусть высылают корабли и визы», заявил
Кастро и приказал возвести вокруг посольств баррикады.

При Брежневе огромные субсидии выделял Фиделю Советский 
Союз. Но теперь русские посчитали, что поддерживать кубин
ский режим для них слишком накладно. С 1 января 1991 года 
правительство СССР прекращает бартерную торговлю с Кубой, 
и впредь расчеты между странами будут производиться только 
В долларах. Поскольку валютные запасы Кубы весьма ограни
чены, это может поставить экономику острова В тяжелое поло
жение.

До последнего времени Президент Горбачев пытался убедить 
Гавану, что единственный для нее выход — реформы. Но Ка
стро отказывается внять голосу разума. Он рассчитывает спасти 
экономику, сокращая выпуск промышленной Продукции, перево
дя рабочих в деревню и переходя от тракторов к вьючным жи
вотным.

Возможно, эти экстренные меры действительно помогут прод
лить агонию Фиделя, а заодно Позволят Советам сохранять еще
какое-то время на Кубе свои военные 
режим Кастро обречен.

базы. Однако бесспорно-—

по 
и газеты

( ИМА—пресс — 
материалам Д. Пригова 
«Лос-Анджелес тайме»).

рокий ассортимент игрушек и игр, но и раз
решается испробовать их в деле.

Фотохроника ТАСС.
НА СНИМКЕ: в одном из магазинов Лон

дона, где детям не только предлагается ши

сегодня
Новым, довольно давно 

не наблюдавшимся в 
Польше явлением, стали 
заполненные товарами 
магазинные прилавки. В 
п родовольственных 
магазинах нет очередей, 
Но и покупок поляки 
делают не так много — 
все есть, но очень дорого, 
цены »кусаются».

Появились и биржи 
труба. С раннего утра 
здесь Стоят за работой и 
за пособием (па снимке).

Фото В. МАНАНИНА. 
(ТАСС).

с незабываемым образом 
ты, созданным Василием 
сеновым в политической 
пии «Остров Крым». Те 
витрины и юные красотки
рас, то же
улицах 
ти без

разноязычье 
к сожалению,

русских
Но красоты чужой

Ял- 
Ак- 
уто- 
же 

всех 
на 

поч-
внраплений.

1 земли —
это отнюдь не повод, чтобы 
предать забвению крылатый 
стереотип: да, Виндхук — это 
город контрастов.

Контрасты характерны и в 
стране в целом. Так, удиви-

понятное размежевание: неза
висимость стоила Намибии 
многих жертв, а такое нескоро 
забывается. С другой — тесная 
взаимосвязь и даже взаимоза
висимость Двух государств 
очевидна. На Трёх четвертях 
товаров — этикетки южноаф
риканских фирм. Невзирая на 
экономические санкции, по ту 
сторону Границы с южным со- 
седом, Похоже, производят 
все —• от фруктов до автома-
шин.
щаться

И не спешат распро-
с традиционным

мибийским рынком, где
На
по-

прежнему в обращении южно
африканский ранд. Планируе
мая на 1993 год его замена на 
свою денежную единицу нахо
дит поддержку далеко не всех 
экономистов: при очевидных 
плюсах эта акция весьма похо
жа на силовое Вмешательство 
политики в экономику. А чем 
оно чревато, нам отлично из
вестно.

хотелось бы, чтобы Намибия 
повторила грубые, порой не- 
поправимыэ ошибки стран, 
вставших На путь независимо
го развития. Поводы для опти
мизма, думаю, есть. Это и 
реально работающая много
партийность, выраженная, на
пример, в радующих пропи
танную застоем душу ожесто
ченных баталиях на страницах 
местной прессы. И, конечно, 
авторитет президента страны 
Сэма Нуйомы, за короткий 
срок убедившего многих скеп
тиков в своей дальновидности 
и политическом чутье.

Намибия сейчас — тот са
мый политический подросток, 
которому дано опасное право 
творить,- выдумывать, пробо
вать. И очень хочется верить, 
что младенческий возраст этой 
демократии, находяш.ей Под
держку и признание во всёх 
уголках планеты, не пойдет ей 
во вред.

Виндхук.

A. ТУРБИН, 
корр. ТАСС.

КРОССОВКИ ИЛИ ЖИЗНЬ!
Воспитает ли школьная форма юных

Майкл Томас, 15-летний уче
ник одной из школ американ
ского города Балтиморе, был
очень горд, когда пришел 
занятия в класс. Еще бы,

на 
на

его ногах красовались новень
кие кроссовки «Эйр Джордан» 
ценой 100 долларов. Мать
Майкла специально 
сверхурочно, чтобы 
сыну удовольствие.

11о на следующий 
кроссовки носил уже

работала
Доставить

день эти 
17-летний

Джейме Мартин. А Майкл в 
это время лежал мертвый и 
поле недалеко от своей шко
лы... Вскоре приехала полиция 
И/ арестовала Мартина, обви
нив его в убийстве соученика.

За пять лет в Балтиморе это 
был третий случай убийства 
школьника из-за одежды. И 
вполне естественно, что он стал 
последней каплей, переполнив
шей чашу учительского и роди
тельского терпения. Школьный 
совет голода учредил для уча
щихся код одежды, который 
исключает ношение на заняти
ях кожаных курток или юбок, 
дорогих спортивных костюмов,

дой просто-напросто выходит 
»-под контроля, — сказал в 
этой связи председатель бал
тиморского школьного совета 
Джозеф Смят.

С Такой оценкой соглашают
ся сегодня не только многие 
преподаватели, родители, но и 
многие школьники. Действи
тельно, от поваженного ненце- 
той Южного Бронкса в Пью- 
Иарке, что на востоке США, 
до фешенебельного района Би
верли Хиллс в Лос-Анджелесе 
на востоке страны американ
ские подростки в большой сте
пени становятся «зацикленны
ми» иа одежде: она занимает 
в их мыслях гораздо больше 
места, чем учеба. Согласно ис
следованиям, такое отношение 
подогревается вездесущей рек
ламой, родительской снисходи
тельностью и постоянным стре
млением самих школьников «не
отстать» от сверстников.

«В девятом классе, где

снобов?
та в «фирму», потому что это 
сразу тебя возвышает в глазах 
других. Но Я понимаю, что 
счастливой делает меня не оде
жда, а друзья, которые у меня 
есть».

Многие исследователи счи
тают, что погоня подростков 
за престижными тряпками Яв
ляется неизбежным отражени
ем того, что существует в ми
ре взрослых.

«Проблема с озабоченными
одеждой подростками, счи-
тает Пенелопа Бэрли, — име
ет глубокие корни. Судя по 
всему, наше время характерно 
отсутствием соответствующих 
моральных ценностей и долж
ного контроля со стороны ро
дителей... А ведь Н.Мёнйо Пос
ледние должны служить хоро
шим примером для своих детей
и внушать иц ценйОстй, 
гаюЩИе не выходить за 
дозволенного».

Введение формы в

помо- 
рамки

rn коле

украшспий и прочих 
создающих нездоровый 
новательный ажиотаж 
подростков.

•— Иначе ситуация С

вещей, 
сорев- 
средч

одеж-

учусь, — пишет в газету «Лос- 
Анджелес тайме» школьница 
Дебора Фелднер, — я постоян
но беспокоюсь по поводу того, 
как я выгляжу, как одета, по« 
тому что, если что-то ие так, 
тебя станут презирать и об
смеивать. И, как и Другие, 
иногда я хотела бы быть оде-

сейчас все чаще рассматрива
ется как наиболее приемлемая 
мера для того, чтобы снять в 
классах напряженность, вызы
ваемую конкуренцией в одеж
де. По имеющимся правилам, 
школы не могут вводить обя
зательную униформу для уча
щихся. Ио они могут догово
риться с родителями п школь-

Калейдоскоп

никами о добровольном ноше
нии формы.

В упомянутом мной городе 
Балтиморе уже 116 из 173 
начальных школ города ввели 
у себя фопму для учащихся. 
Сейчас эта практика постепен
но распространяется по всей 
стране. Недавно форма была 
введена в школе имени Лафай
етта в калифорнийском городе 
Окленде. «Нам надоело, что 
дети постоянно дразнили друг 
друга и даже дрались из-за 
того, какие у кого кроссовки, 
— объяснила председатель ро
дительского комитета школы 
Дж. Гриффин. — Дети могут, 
быть очень жестоки. Формой 
мы хотим уменьшить их проти
востояние». Родительскую ини
циативу поддержали препода
ватели. Учительница 6-го клас
са Вероника Рийерс также 
стала приходить на занятая в 
униформе, чтобы приобщить к 
этому и детей. Одйако необя
зательность носить форму при
водит к тому, что Часть детей 
по-прежнему приходит в шко
лу в чем они хотят.

А вот последнее сообщение 
из Нью-Йорка: дсрекТор одной
из тамошних средних школ
для поднятия дисциплины и ea
неуважения среди
распорядился, чтобы 
занимающихся там 
коз приходили на

учащихся 
Все 2000 
подрост- 

урок и в
светлых рубашках с галстука
ми. Сначала — По пятницам. 
А с 1 февраля—каждый Лень!

Е. ПОЗДНЯКОВ.
(ИАН).

Сан-Франциско.

Песок, 
«Плейбой» 
и виски

Неожиданная проблема воз
никла у американских почто
виков, что обслуживают воен
ный контингент США в Сау

довской Аравии. С некоторых 
пор умные электронные маши
ны по сортировке писем и по
сылок отказываются работать, 
а из их электронного нутра 
сыпется невесть откуда взяв
шийся... песок.

Превозмогая усталось, поч
товые работники вот уже ко
торый день вынуждены вруч
ную сортировать Десятки тонн 
писем, направляемых солдата
ми и офицерами на родину. За 
этой операцией и раскрылся 
секрет происхождения песка. 
Оказывается, он высыпался в 
машины из конвертов с пись
мами. Но закономерен новый 
вопрос — откуда он там в та
ком количестве? Вину пыта
лись возложить на всепроника
ющие песчаные бури. Как-ни- 
как из самой Аравии пишут 
солдаты. Однако в некоторых 
конвертах, настолько тугих, 
что они лопались при гаше
нии марок, кроме песка, ниче
го не оказалось.

На столе у сержанта Брэгга 
куча конвертов и еще большая 
куча серого аравийского пес
ка. Хоть саперной лопаткой 
разгребай. Эти «письма» я об

рабатывать не буду, а верну 
их отправителям, жалуется он 
корреспонденту ЮПИ. Сколь
ко можно говорить людям, 
чтобы они не отправляли до- 
мой лесок!

Но «песочные письма» все 
ложатся и ложатся на стол 
сержанта. Бедняга уже собрал
ся было обратиться к коман
дирам подразделений, чтобы те 
запретили подобные отправле
ния. Но тут на его голову сва
лилась еще большая неприят
ность. На сей раз «сюрприз» 
преподнесли соотечественники 
с родины. Получатели песоч
ка, сЛойНо сговорившись, ре
шили засыпать своих возлюб
ленных журналами. Да не 
простыми, а определенного со
держания — «Плейбоями» да 
«Пентхаузами». Вы Нам песо- 
чек — понятно. Что же еще 
вам там, в пустыне, остается? 
А мы вам журнальчики. Читай
те, не скучайте.

И Все бы ничего — по аме
риканским меркам. А вот по 
саудовским... В стране, где до 
сих пор нет ни одного кино
театра (ислам не приемлет 
изображения человека), не 
только подобного рода лите
ратура. но даже самые невин
ные, на наш взгляд, «вольно
сти» в одежде не допускаются. 
Пригласив американцев на 
свою защиту от возможной 
агрессии Ирака, саудовцы все 
же обговорили эти нюансы с 
командованием США. Теперь, 
дав слово уважать местные 
традиции и нормы, американ

ские офицеры ломают голову: 
куда подевать тонны глянце
вых красоток и сотни бутылок 
спиртного, также запрещенно
го для ввоза в Саудовскую 
Аравию. В конце концов ко
мандование решило обратить
ся к американцам через сред
ства массовой информации с

просьбой советоваться с поч
товыми работниками, что 
можно, а что нельзя отправ
лять бравым ребятам.

А ящики с виски и журна
лами между тем продолжают 
исправно поступать на воен
ные базы. В. ЖЕГАЛОВ.

(ТАСС).

Летим на дирижабле
Вновь в разных регионах нашей планеты людекое внимание 

привлечено к дирижаблям. Казалось бы, такое стариннее Средст
во воздухоплавания... Но многие из живущих сегодня, может 
быть, никогда в жизни не видели воечию эти НераЖающИе вооб
ражение своими размерами легендарные цеппелины.

НА СНИМКЕ: дирижабль под названием «Фокс-папа», сфото
графированный в Лейпциге в дни проведения традиционной 
международной ярмарки. С рекламой страхования «на борту» он 
совершил ряд полетов над этим городом, а также над Эрфуртом, 
Герой, Хемницем и Дрезденом. Особо впечатляющее зрелйще 
представлял он по ночам, ногда буквы наДписй подсвечивались 
20.000 цветных Лампочек.

Фото АДН—ТАСС.

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

НОВЫЕ ВЕСТИ
д ЕСТЬ НОРМА! Успеш

но выступил в Симферополе 
на командном чемпионате 
Советской Армии и Военно- 
Морсного Флота свердловча
нин Л. ТОЦКИЙ. Молодой 
кандидат в мастера выполнил 
норму мастера спорта по 
шахматам. Поздравляем!

Д ЧЕМПИОН ОБЛАСТИ. 
16 мужчин разыграли шах
матное первенство Свердлов
ской области. Новым чемпио
ном стал кандидат в мастера 
нз Верхней Пышмы Р. САД
РИЕВ. Весь турнир он про
шел без поражений и набрал 
11,5 очка.

УВЛЕЧЕННОСТЬ
Николай Михайлович ГЛИ

НСКИХ родился в 1931 г. 
По профессии — электро- 

• сварщик, работал в строи
тельных организациях. Ны
не кировградец, на пенсии.

Шахматами Н. ГЛинских 
увлекся в конце 50-х годов. 
Этому в немалой мере спо
собствовал заботливый А. И. 
Козлов и его шахматный от
дел в «На смену!». Простое 
увлечение выросло в боль
шую любовь к шахматному 
искусству. Николай много 
играет, выступает в турни
рах по переписке. В полуфи
нале областного первенства 
в 1963 г. он набирает 9,5 
очка из 10. Первое место и 
первый разряд!

Одновременно Глинских 
увлеченно занимается и ком
позицией. Проблемист стано
вится постсяпким членом 
команды Свердловской обла
сти в первенствах РСФСР и 
СССР.

Н. Глинских составил око
ло 300 задач — в основном 
двух- и трехходовые. ■ Уже 
получено на конкурсах бо
лее 40 призов, Почетных И 
похвальных отзывов.

Несколько лет Н. ГЛинсКИх 
вел шахматный отдел в газе
те «Кировградский рабочий». 
За хорошую работу редак
ций газеты Наградила его Па
мятным подарком.

Предлагаем посмотреть 
две задачи кировградца. Обе 
работы На Конкурсах полу
чили 1-й почетный отзыв.

№ 94. Н. ГЛИНСКИХ 
1966 г.

Мат в два хода 
(1 очко) 

№ 95. Н. ГЛИНСКИХ 
1988 г.

Мат в три хода 
(2 бчка) 

ОТЛИЧИЯ ЗЕМЛЯКОВ 
Продолжим обзор 10-го 

командного первенства Рос
сии и 29-го областного кон
курса шахматных композито
ров.

ЭТЮДЫ. Все приводимые 
ниже этюды Составили сверд
ловчане. Отметим миниа
тюрность построения — в 
каждой позиции только семь 
фигур.

Бронислав ОЛИМПИЕВ. 
БеЛые — Креб, ЛЬ8, СЬ5, 
Kg6; черные — Kpg4, Фй1, 
Лц2. Ничья. 1-й приз в 
областном конкурсе, 6-е ме
сто в командном первенстве.

Сергей ОСИНЦЕВ. Белые 
— KpdS, Ла8, п. аб: черные 
— КрЬ5, Ле7, Ch6. Ке2. Ни
чья. 2-й приз по области, в 
первенстве России — 11 Ме
сто.

Валерий Калашников — 
недавний участник наших 
конкурсов решений. Ныне он 
сам составляет этюды. И с 
успехом! Вот два его новых 
этюда из 29-го областного 
конкурса.

Белые — Кра5, ЛЬ8, П. 
Ь7; Черные — Kpdl, ЛЫ, 
КЬ2, п. а2. Ничья. Почет
ный отзыв.

Белые —- Кре2, Са5, С115, 
п. д5; черные —- Кра2, ЛЬ5, 
П. И6. Выигрыш. Похваль
ный отзыв.

...И ЦЕННЫЕ ПРИЗЫ
Год на исходе... Студеные 

дни, но шахматы объединяют 
и согревают людей. За Дос
кой бывает Даже очень жар
ко! Сомневаетесь? Приходите 
на новогодний конкурс реше
ний. Судья Марк ЭРЕН
БУРГ предложит гам «теп
лые» позиции. Вы сможете 
увидеть- много удивительных 
ходов. Всех ждут красивые 
шахматы, а победителей — и 
ценные призы.

Время встречи — 12 ча
сов, место — техникум 
транспортного строительства 
(г. Свердловск, ул. Перво
майская, 73). «Рабочие дни» 
— 8 и 9 декабря.
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НА СМЕНУ! "
Размышления после фильма

СО АО ДЛЯ САКСОФОНА 
И ...ОДИНОЧЕСТВА
Режиссерский дебют Павла 

Лунгина—картина «Такси-блюз» 
стала лауреатом Каннско
го-кинофестиваля. Новая весть, 
что фильм представлен для 
участия на приз американской 
киноакадемии «Оскар», еще 
раз подтверждает его неорди
нарность. В основе сюжета 
ленты — история странной 
дружбы.

Некоторые увидят в отно
шениях главных героев лишь 
попытку таксиста Ивана (Петр 
Зайченко) сделать из музы
канта-саксофониста Алексея 
(Петр Мамонов, лидер знаме
нитой рок-группы «Звуки Му») 
раба, бессловесное существо, 
выполняющее его приказы и 
капризы.

Действительно, поначалу это 
выглядит примерно так, по
скольку бессребреник Алек
сей Селиверстов зависит от де
нежного и оборотистого Ивана 
Шлыкова. Отработать же свой 
долг за разгульный проезд и 
впоследствии за учиненный по
топ в чужой квартире Алексей 
способен, оказывается, лишь в 
качестве бродячего музыкан
та, поскольку другому делу не 
обучен.

Вряд ли стоит расценивать 
попытки, пусть жестокие и на
хальные, Ивана приучить Сели
верстова к труду, к мытью по
лов и машины как закабале
ние. Просто Иван признает му
зыку за чушь, баловство, не 
способные создавать осязаемые 
материальные блага. «Все 
хотят в дудку дуть, а я своим 
горбом должен вас кормить?» 
— бросает он зло.

Крепко стоящий на ногах, 
убежденный в- своих «прин
ципах», Шлыков пытается по
селить чувство уверенности и 
в «хлюпике» Алексее. Он сбра
сывает хандрившего с раскла
душки, гоняет по кухне, пока
зывает гимнастику легких, даю
щую уравновешенность в труд
ную минуту. Но Алексей бес
силен, его организм уже не 
может без стакана водки или 
одеколона. Оттого и все его 
неудачи, нужды, скандалы с 
женой.

Эта «дуэль» двух разных по 
жизненным позициям, культу
ре и характеру людей, слу
чайно сведенных судьбой, тем

не менее представляет собой 
нечто целое, как плоть и душа.

Оба героя воспитаны в одно 
застойное время, которое, од
нако, называли периодом 
«развитого социализма», спе
цифичность которого по-осо- 
бому распорядилась их судь
бами. У одного выжгла душу, 
притупила чувство боли, со
страдание к ближнему. У дру
гого — умертвило волю, стой
кость, желание борьбы. И по
тому каждый ищет в другом 
свою недостающую половину.

Для Лешки Иван — послед
няя надежда, которая поддер
жит его «форму», вытащит из 
милицейского участка или вы
трезвителя. Свой жизненный 
принцип Шлыков выскажет в 
тосте за очередным стаканом 
после рабочей смены: «За то, 
чтоб «хрен» стоял и «бабки» 
были!» Красивые же слова Се
ливерстова о том, что он, иг
рая на саксофоне, «с богом 
разговаривает», тоже не без
основательны: его талантли
вость и виртуозность неоспо
римы.

Наконец, понимает это и 
Иван, когда чарующие звуки 
«сексофона» увлекают в кураж 
подругу таксиста. Еще секунду 
— и она не устояла бы перед 
«гнилым интеллигентом и спи
вшимся музыкантишкой», не
смотря на присутствие крепко
го и «правильного» Ивана. Ос
корбленный Шлыков грубо ло
мает инструмент.

...Счастливый случай сводит 
Селиверстова с американски
ми музыкантами, и те, оценив 
пропадающий талант, везут 
Алексея за океан на гастроли. 
Шлыков, случайно увидев кон
церт «друга» по телевизору, 
неожиданно проникается сим
патией к нему и, кажется, на
чинает кое-что понимать...

Строгий костюм с галстуком 
на водителе такси в честь при
езда теперь прославленного 
музыканта — знак уважения и 
признания в Селиверстове лич
ности.

Шлыков приходит на кон
церт, и божественный Лешкин 
саксофон творит чудо: скупая 
слеза скатывается по всегда 
мужественному лицу циника. 
А как он готовился к встрече 
с Лешкой! Шикарно накрытый

стол с закусками и вином — 
это роскошь и для самого Ива
на.

Но Алексей вдруг завалива
ется к нему с пьяными друзья
ми, не подозревая о столь ра
зительных переменах в душе 
«учителя жизни». И вместо на
метившегося было дружеско
го участия заваливает его за
морскими тряпками, а на про
щание бросает в лицо надув
ную куклу для плотских утех.

Иван не столько оскорблен, 
сколько потрясен Лешкиной 
черствостью. И трудно сказать, 
как бы он себя повел, догнав 

Лешку на такси. Только ясно 
из его тревожных, извиняю
щихся, призывных слов: «Леш
ка, Лешка!», что он простил бы 
ему «все грехи».

Погоня по ночной Москве 
завершается двумя факела
ми перевернутых машин. Но 
все, слава богу, живы, толь
ко пути героев разошлись на
много раньше.

Так и не состоялась, по сло
вам режиссера, дружба двух 
сорокалетних мужиков. А мог
ла ли она состояться, если все 
персонажи фильма — одино
кие, обездоленные люди? 
И главные герои, и жена Се
ливерстова, доведенная до от
чаяния, и подруга Шлыкова, 
обделенная любовью, и сосед 
Ивана по коммуналке, зацик
ленный на борьбе за мир и 
разоружение... Живущие каж
дый своими заботами в море 
лжи и эгоизма.

Кстати, «чернуха» в «Такси- 
блюз» представлена настоль
ко «вросшейся» в наш совбыт, 
что это даже не шокирует, как 
в некоторых рассчитанных на 
конъюнктуру картинах. Бес
спорно мастерство оператора 
Дениса Евстигнеева. Оно пере
дает роскошь среди нищеты и 
отбросов, обшарпанность и 
убогость жилищ, . беспросвет
ную пьянь, бессилие властей, 
драку проституток и бедные 
наши праздники так естествен
но, что осознаешь увиденное 
на экране как обыденность, 
как общее нежелание внимать 
друг другу. И грустное соло 
саксофона — как плач по не- 
сбывшимся надеждам...

О. КОНДРАТЬЕВ.

Счастливые обладатели билетов на кон
церты во Дворце спорта ждали этой встре
чи с нетерпением.. И вот — приехал Влади
мир Пресняков в родной город. И подарил 
праздник. Несмотря на то, что первый кон
церт вечером не состоялся, несмотря на то, 
что через сутки аппаратура по-прежнему 
стояла в сотнях километров от Свердловска. 
Пресняков пел. Не под фонограмму, живьем.

Взлетели вверх руки, зажглись глаза, про
светлели лица. Все ^пропавшие» билеты 
действительны на любой концерт. Праздник 
ничем не должен омрачаться. Балдеет мо
лодежь, сходят с ума поклонницы, дарят 
кумиру цветы... И это здорово! К нам при
ехал Владимир Пресняков} Серости как не 
бывало. Стало холодно. И выпал белый 
снег... А. СКРИПОВ.

ВОЗЬМИ МЕНЯ
С СОБОЙ
Владимир Пресняков (стар
ший): -

— Мы впервые выступа
ем вместе на этой сцене в 
Свердловске. Впрочем, нет. 
Когда Володе было 4 года, я 
брал его с собой на концерт. 
Тогда не думал, что придет 
время и уже мой сын возь
мет меня с собой. И вот — 
дождался...
Владимир Пресняков (млад
ший):

— Я родился в Сверд
ловске, здесь ' сформирова
лись мои взгляды, прошло 
детство. И этот город для 
меня не может быть пло
хим или хорошим — он про
сто дорог мне как человеку. 
Могу откровенно сказать, что 
в Свердловске умеют слу
шать музыку, понимать ее, 
я люблю эту публику. К этим 
концертам я очень долго го
товился. И вообще в этом го
роде у меня совершенно 
иное, чем где-либо, припод
нятое настроение.

Фото М. БОБРЮКА.

ПОД СЕМНАДЦАТЫМ НОМЕРОМ
Вчера мы сообщили о результатах очередного нашего оп

роса <Лучший хоккеист (с мячом) Свердловской области». 
Как вы уже знаете, лучшим хоккеистом был признан фор
вард СКА Александр Ямцов.

Как мы и обещали, лучший хоккеист рассказывает о своем 
спортивном пути. А для того, чтобы несколько оттенить лич
ность свердловского армейца, наш корреспондент попросил 
ответить на те же самые вопросы ровесника Александра 
финского хоккеиста Пекки Курки.

В биографии Пекки Курки и Александра Ямцова немало 
общего. Родились в 1964 году. Еще в детстве увлеклись хок
кеем с мячом. Оба добились в избранном виде спорта за
метных успехов и совсем недавно дебютировали в националь
ных сборных своих стран, причем играют там под одним и 
тем же, семнадцатым номером. И вопросы я решил обоим за
давать тоже одинаковые.

— Расскажите о своем спор
тивном пути — с первых ша
гов до сегодняшнего дня.

П. К.: — Свои первые хок
кейные коньки я получил в по
дарок от отца в два с полови
ной года. А уже в пять лет 
играл в детской команде по 
хоккею с шайбой. В 12 лет пе
реключился на хоккей с мячом, 
а летом играл в фучСол и тен
нис. Свою приверженность 
спорту, по-видимому, я унасле
довал от отца, который и сей
час выходит на лед в составе 
одной из команд ветеранов.

В 18 лет стал обладателем 
«белой шапочки» (так в Фин
ляндии называют выпускни
ков школ) и основательно заду
мался о дальнейшей спортив
ной специализации — хоккей 
с мячом или теннис? После дол
гих колебаний выбрал хоккей 
с мячом и не жалею об этом. 
Начинал в скромной команде 
«Кулосаари», а теперь уже тре
тий год выступаю за столич
ный клуб «Ботниа». В прош
лом сезоне стал чемпионом 
Финляндии, а 8 февраля 1989 
года в матче с командой Шве
ции дебютировал в националь
ной сборной.

А. Я.: — В Мурманске, где я 
учился и жил до 17 лет, попу
лярны зимние виды спорта — 
лыжи, биатлон, хоккей с мя
чом. Как и все мальчишки, с 
удовольствием играл «на ва
ленках» » хоккей во дворе. 
А в 11 лет. по совету друга, 
решил записаться в секцию. На 
коньках я катался неважно, 
благо, что тренер А. Чернигин 
принимал к себе всех желаю
щих.

В 1979 году наша команда 
заняла второе место на зим
ней спартакиаде школьников, 
затем — второе место в юно
шеском чемпионате страны в 
первой лиге. В 1981 году высту
пал за юношескую сборную 
СССР на чемпионате мира в 
Швеции.

После окончания средней 
школы встал вопрос — что де
лать дальше? Ведь в Мурман
ске своей команды мастеров 
нет. И тут как раз подоспело 
приглашение из Уфы — в ме
стный клуб первой лиги «Кирю- 
вец». Надо сказать, в свои хок
кейные' возможности я тогда не 
особенно верил, поэтому решил 
получить и настоящую специ
альность. Тан летом 1981 года 
я стал игроком «Кировца» и 
студентом Уфимского авиацион
ного института. Очень быстро 
убедился: слова о том, что

спорт помогает учебе, — это не 
более чем красивая сказка. Я, 
например, из-за тренировок и 
игр пост/эянно пропускал заня
тия, а потом наверстывал упу
щенное, проходя программу 
двух семестров за один. Это не 
могло не сказаться на качест
ве игры, так как тренировался

командой я вполне доволен м 
переходить в какуюнЬ другую 
не собираюсь.

— Игра какого советского 
(финского) хоккеиста вам осо
бенно нравится и почему?

П. К.: — Ирика Фасхутдино
ва из «Зоркого». Впервые мы 
повстречались с ним на розыг
рыше Кубка мира в Юсдале. 
Это полузащитник. не имею
щий слабых мест, и к тому же 
с характером лидера.

А. Я.: — Наблюдая за игрой 
сборной Финляндии на москов
ском чемпионате мира, я выде
лил для себя нападающего 
Йоуни Вестеринена. Отличные 
физические данные, мощный 
удар, дриблинг — все, что нуж
но для нападающего вы-do кого 
класса.

— Сколько раз вы были в 
СССР (Финляндии)?

П. К.: — Турнир на приз га
зеты «Советская Россия» в Но
восибирске — мой четвертый 
визит в СССР. Первый раз я 
побывал в вашей стране в 1977 
году, в Ленинграде, где высту
пал в составе детской команды

не дважды в день, как осталь
ные, а дважды в неделю.

Примерно к третьему курсу 
стало ясно, что я в состоянии 
зарабатывать себе на жизнь 
игрой в хоккей и инженером 
работать не придется. Но было 
жаль затраченных на учебу сил 
и институт решил закончить.

Летом 1986 года получил дип
лом инженера, звание лейте
нанта запаса и перешел в 
команду высшей лиги — сверд
ловский СКА. 12 января 1990 
года впервые выступил в сбор
ной СССР.

— «Ботниа» (Хельсинки) и 
СКА (Свердловск) — это коман
ды вашей мечты?

П. К.: — Не могу сказать, 
что с детства мечтал играть 
именно в «Ботнии». Но сейчас 
я полностью удовлетворен клу
бом. и партнерами, и игрой...

А. Я.: — Чтобы дать конкрет
ный ответ, нужно иметь повод 
для сравнения. Ни в одной дру
гой команде высшей лиги я не 
играл, а ведь каждая из них 
отличается своим игровым по
черком, определенными чело
веческими взаимоотношениями 
и Т; д-Но все-таки своей нынешней

НД СМЕНУ!
111111111 ппнпттта::«;
Индекс 53800.

П. Курки.

по хоккею с шайбой.
А. Я.: — Дважды. Мурманск 

и Рованиеми — города-побра
тимы. и в 1977 году наша дет
ская команда выезжала в Фин
ляндию на товарищеские игры. 
А второй раз — в январе 1990 
года, уже со сборной СССР.

— Как бы вы охарактеризо
вали СССР (Финляндию) в не- 
снольних словах?

П. К.: — Огромная страна, 
темпераментные люди, высо
кий уровень спорта.

А. Я.:—Финны живут так, как 
и должны жить люди.

— А вы как считаете, Пенки?
П. К.: — В Финляндии с сим

патией относятся к переменам, 
происходящим в СССР. Очень 
модна советская символика — 
вы видите на майке надпись 
«СССР». Легко заметить, что у 
вас немало проблем, но я об 
этом не хотел бы говорить. 
Мне всегда приятно посещать 
вашу страну, в своих недостат
ках вы разберетесь сами.

А. Я.: — Бросается в глаза 
размеренный образ жизни, 
отсутствие сутолоки, очередей. 
Доброжелательность4 по отно
шению друг к другу. Очень чи
стые, уютные, небольшие го

рода, похожие скорее на дере
веньки. Впрочем, понятие «де
ревенька», наверное, не подхо
дит. мы уже вкладываем в не
го другой смысл.

— Чем является для вас хок
кей?

п- К.: — Что-то среднее меж
ду хобби и любимой работой. 
Хоккей с мячом в Финляндии — 
это любительский вид спорта, 
поэтому занятия им денег при
носят немного. Правда, в моем 
бюджете доля «хоккейных по
ступлений» нынче возросла. 
Клуб назначил мне спортив
ную стипендию как студенту. 
А еще летом я подрабатываю 
в парке аттракционов.

А. Я.: —Я старший лейтенант 
Советской Армии. В графе 
«служебное положение» моего 
удостоверения личности напи
сано: «Хоккеист первой катего
рии». Так что хоккей — это 
моя любимая работа и единст
венный источник поступления 
денег.

— Вы считаете себя обеспе
ченным человеком?

П. К.: — Я. в общем-то, ни в 
чем не нуждаюсь. Правда, сле
дует учесть, что однокомнатную 
квартиру в одном из самых 
респектабельных кварталов 
Хельсинки мне купили родите
ли.

А. Я.: — Получаю свыше 350 
рублей в месяц, бесплатное пи
тание... Если принять во вни
мание, что средний уровень 
зарплаты в стране 210 рублей 
в месяц, то, наверное, можно 
сказать, что я — Лобеспечен- 
ный человек.

— Что для вас входит в по
нятие режим: отказ от алкого
ля, курения, определенный пи
щевой рацион?

П. К.: — Все это важно. В 
том числе и последнее. Напри
мер. я обратил внимание, что 
в Новосибирске нашим хоккеи
стам трижды в день предла
гались большие порции мяс
ных блюд. Не думаю, что это 
оптимальный режим питания. 
В Хельсинки мы отдаем пред
почтение овощным салатам.

А. Я.: — Отвечу, быть мо
жет, несколько уклончиво: 
каждый хоккеист должен знать 
возможности своего организма 
и к каждому матчу подходить 
в хорошем физическом состоя
нии.

— Как строятся отношения 
хоккеистов и тренера в вашем 
нлубе?

П. к.: — в компетенцию тре
нера входит только то, что ка
сается непосредственно игры. 
На жизнь хоккеистов за преде
лами поля он не влияет.

А. Я.: — У нас функции тре
нера многообразны: он и тре
нер. и воспитатель, и главное 
действующее лицо в решении 
бытовых вопросов.

— А лично ваши отношения 
с тренером клуба демокра
тичны. Могли бы вы, к приме
ру. рассказать ему анендот?

П. К.: — Обращаемся друг к 
другу по имени —- в Финлян
дии так принято. За пределами 
поля наши отношения 'не явля
ются отношениями подчинен
ного и начальника. .Конечно, 
я могу рассказать ему анекдот.

А. Я.: — Рассказать анендот? 
Могу. Но дело здесь не в долж
ности нашего тренера Эйхваль- 
да, а в его человеческих каче

ствах, сложившихся отношени
ях. Как правило, в наших ко
мандах игроки своим тренерам 
анекдотов не рассказывают.

— Ваш распорядок дня в со
ревновательный период?

П. К.: — Встаю рано утром, 
отправляюсь на занятия в ме
дицинское училище. Моя буду
щая специальность — Физио
терапевт. Учебу заканчиваю 
около четырех часов дня. Отту
да еду на стадион на трени
ровку. Около восьми часов ве
чера прихожу домой.

Игры у нас проводятся в вы
ходные дни — по субботам и 
воскресеньям. Большинство го
родов. где базируются коман
ды — участницы чемпионата 
Финляндии, расположены неда
леко друг от друга. Поэтому 
нам практически не приходит
ся летать на самолетах, и. 
сыграв матч на выезде, мы в 
тот же день возвращаемся.

А. Я: — В период проведе
ния домашних матчей мы жи
вем на учебно-тренировочной 
базе, расположенной на окраи
не Свердловска. Дважды в день 
выезжаем оттуда на Централь
ный стадион, где проходят 
тренировки. В день игры — 
только одна легкая утренняя 
тренировка. После матча хок
кеистов отпускают домой. На 
следующий день (или через 
день — в зависимости от гра
фика игры) мы собираемся на 
стадионе и после тренировки 
уезжаем на базу.

Выездные матчи проводятся 
сериями. За одну поездку мы 
посещаем, как правило. три- 
четыре города. За сезон объез
жаем чуть ли не всю страну: 
Москва, Хабаровск, Архан
гельск. Алма-Ата...

— Вы оба — члены нацио
нальных сборных. В свяэи с 
этим задаю такой вопрос. Поль
зуетесь вы известностью в 
своих странах, городах? Узна
ют ли вас на улицах, часто ли 
приходится давать автографы, 
интервью, выступать по ра
дио или телевидению?

П. К.: — Какие там автогра
фы! Даже соседи по подъезду, 
по-моему, не догадываются, 
что этот студент-медик еще и 
играет в хоккей.

А. Я.: — На улицах меня не 
узнают, автографы просят 
только мальчишки в вестибюле 
Центрального стадиона Сверд
ловска.

— В нынешнем году каждо
му из вас исполняется 27 лет. 
Это возраст расцвета мастер
ства хоккеистов, и играть, ко
нечно же, вы будете еще дол
го. и все-таки наступит миг, 
когда с большим спортом при
дется расстаться. 'Испытываете 
ли вы в связи с этим тревогу 
за свое будущее?

П. К.: — а почему я дол
жен испытывать тревогу? Твер
до уверен, что к моменту окон
чания хоккейной карьеры я 
завершу свою учебу. Имея об
разование, _смогу получить хо
рошую раСоту. Надеюсь, что и 
в будущем моя жизнь будет 
связана со спортом, точнее, 
со спортивной медициной.

А. Я.: — Ну, тревогой я бы 
это не назвал, но какая-то не
определенность относительно 
будущего есть. По-видимому, 
моя работа так или иначе бу
дет иметь отношение к спорту. 
По крайней мере, хочу, чтобы 
имела. Но каких-то конкрет
ных планов на много лет впе
ред я не строил.

А. КУРОШ. 
Фото В. ВОХМИНА.

• ХОККЕЙ С МЯЧОМ
СКА (Свердловск) — «Севе- 

роникель» (Мончегорск) —5:1 
(2:0). Мячи забили/СКА — Е. 
Опытов (25-я мин, 32), В. Ма
мочкин (48), О. Ерастов (68), 
А. Пермяков (82) ; «Северони- 
кель» — А. Макаров (89).

Мяч, забитый в ворога 
свердловских армейцев за ми
нуту до конца встречи, не выз
вал особых эмоций даже у его 
автора — судьба встречи, по
хоже, была решена задолго до 
ее начала. «Североникель» — 
дебютант чемпионата — попы
тав счастья в Кемерово (2:6) 
и Абакане (3:6), уяснил, види
мо, свое место в нынешнем пер
венстве и ни на что не пре
тендовал.

ю. ОВОДОВ.

НАШЕ 
СПРАВОЧНОЕ 
БЮРО

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА 

нм. А. В. Луначарского
Сегодня СИЛА СУДЬБЫ

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ДРАМЫ

Сегодня ТАНГО

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

Сегодня БАГДАДСКИЙ ВОР

СВЕРДЛОВСКАЯ 
ОБЛАСТНАЯ 

ФЕДЕРАЦИЯ У-ШУ
ПРОВОДИТ

с 1 по 15 декабря 
СЕМИНАР

с целью подготовки 
тренеров по оздоро
вительным системам 
У-ШУ (ТАЙЦЗИЦЮ
АНЬ, ЦИГУН). Справки 
по тел. 51-80-65 (втор
ник и четверг с 16 до 
18 час.).

ПОГОДА
30 ноября—1 декабря по 

области ожидается облач
ная погода с прояснениями, 
небольшие осадки — преиму
щественно в виде мокрого 
снега, слабый гололед, на 
дорогах гололедица, ветер 
юго-западный, 5 — 10 метров 
в секунду. Температура воз
духа ночью •—1 —6, днем 
4-2 —3.
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РАБОТА ЗА РУБЕЖОМ - ЗТО РЕАЛЬНО!
Залог успеха — 

ваше эффективное обращение 
к работодателю.

Квалифицированно составить, перевести на нужный язык 
Ваше индивидуальное резюме, оформить отправление в 
соответствии с принятыми на Западе нормами и доставить 
его курьерской службой в любую страну Вам г|оможет ин- 
формационнс-консультатиЕНэе бюро РК СПМЛ Центра 
Риги.

Располагаем адресами более 1000 заинтересованных 
фирм и агентств по трудоустройству во всех странах мира.

Они ждут ваших предложений.
ПРИСЫЛАТЬ заявки в произвольной форме вместе с 

квитанцией о переводе 25 рублей на расчетный счет 
№ 000700878 в Оперу Жилсоцбанка г. Риги, МФО 761286 с 
обязательной пометкой «ИКБ» по адресу: 226067, г. Рига-67, 
a/я 300-«ИКБ».

В ответ Вы получите всю необходимую информацию и 
анкеты.

Наш адрес для ЛИЧНЫХ контактов:
г. Рига, ул. Тербатас, 23/25. 4-й этаж, каб. 45.

Телефон для справок:
28-09-58 (с 10 до 17 час.).

ЦЕНТР НТТМ «СМЕНА»
выполняет работы по оснащению цехов, произ
водственных помещений и горных выработок 
экономичными системами очистки воздушной 
среды от пыли и газов (сернистого, азотных, уг
леродных) с предотвращением их выбросов в 
атмосферу.

По согласованию с заказчиком в объем работ 
могут быть включены:

разработка устройств и проектирование газо
очистных систем,«

изготовление и монтаж систем,
наладка, испытание, составление паспортов га

зоочистных систем.
Наш адрес: 624070, г. Березовский Свердлов

ской обл., Центр НТТМ «Смена», Тел, 6-22-30,

ПРИГЛАШАЮТ УЧИТЬСЯ
В связи с переходом торговли на новые условия 

рыночной экономики 
СВЕРДЛОВСКИЙ УЧЕБНО-КУРСОВОЙ КОМБИНАТ 

с 1 декабря начинает подготовку и переподготовку 
торговых работников различных категорий для работы 

в условиях аренды и хозрасчета.
Набор на курсы производится для всех желающих 

(мужчин и женщин) без ограничения возраста, прожива
ющих в любом городе страны, индивидуально и по на
правлению предприятий.

УЧЕБНО-КУРСОВОЙ КОМБИНАТ ГОТОВИТ: 
продавцов I, H, III категорий продовольственных и про
мышленных товаров, 
контролеров-кассиров I, II, III категорий, 
контролеров и администраторов торгового зала, 
заведующих секциями, директоров магазинов, 
продавцов мелкой розницы промышленных и продоволь
ственных товаров: овощей, фруктов, мороженого, пива, 
газводы, кваса и т. д.

Качество обучения гарантируем.
Срок обучения — в зависимости от специализации, от 

1 до 4 месяцев, с выдачей свидетельства о присвоении 
квалификации, дающего право работать в любом торго
вом предприятии и службе быта.

Оплата может производиться за наличный и по безна
личному расчету.

Наш адрес: 620086, Свердловск, ул. Гурзуфская, 27а. Те
лефоны: 23-81-92, 23-86-61.

СВЕРДЛОВСКОМУ
СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОМУ ИНСТИТУТУ - 50 ЛЕТ!

Приглашаем всех выпускников на празднование юбилея 
института и факультетов:
агрономический факультет — I декабря,
факультет механизации сельского хозяйства — 29 нояб
ря,
ветеринарный факультет — 30 ноября,
зооинженерный факультет — 30 ноября.

Торжественный вечер, посвященный 50-летию институ
та, состоится 1 декабря в 15 час. в окружном Доме офи
церов (вход по пригласительным билетам).

Справки по телефону 51-33-63.

УРАЛЬСКИЙ ЛЕСОТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ
ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ 

на вечерние подготовительные курсы.
Занятия проводятся по математике, физике, химии, рус

скому языку и литературе с 1 декабря. По окончании кур
сов слушатели сдают 2 экзамена (сочинение, физику или 
химию), которые будут являться вступительными экзаме
нами в вуз.

Плату за обучение (34 руб.) можно отправить в лю
бом отделении в Кировское отделение Жилсоцбанка на 
расчетный счет № 141025.

Квитанция об уплате денег и заявление принимаются 
ежедневно с 9 до 17 часов, в субботу — с 10 до 13 часов 
по адресу: Сибирское шоссе, 37, главный учебный корпус. 
комн. 133.

СПТУ № 71 СВЕРДЛОВСКА
ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ 

по направлениям агропромышленных предприятий и сов
хозов по специальности электромонтер сельской электри
фикации, электрик промышленных предприятий.

Срок обучения — 6 месяцев, из них 3 месяца — произ
водственная практика.

Иногородним предоставляется благоустроенное общежи
тие.

На постоянную работу требуется механик.
Адрес училища: 620905, г. Свердловск, пос. Широкая

Речка, СПТУ-71. н
Тел. 23-91-37. Проезд авт. № 9 от пл. Коммунаров до 

конечной остановки.

АСТРОЛОГИЯ ДЛЯ ВСЕХ
ВПЕРВЫЕ В НАШЕМ ГОРОДЕ 

ОБЪЯВЛЯЕТСЯ НАБОР

в астрологическую школу
Занятия проводит известный ленинградский астролог 

представитель школы П. Глобы, член всесоюзной астроло
гической ассоциации — МАЛЫШ Павел.

В школе вы научитесь составлять индивидуальные кос
мограммы, что поможет изучить свою личность, а также 
характер вашего ребенка и окружающих людей, особен
ности их поведения и жизненного пути. Вы будете изу
чать медицинскую астрологию и астрологию будущего.

Не упускайте свой шанс стать уверенным и счастливым!
Обучение платное — 100 рублей почтовым переводом 

по адресу: 620014. Верх-Исетский ПСБ Свердловска 
р/св 608306, МФО 253493, Ьтц «Дизайн,,

Занятия проводятся 3 
среду, пятницу с 19 часов, 
всего 8 занятий.

раза в неделю — понедельник, 
Начало занятий —- 3 декабря.

Запись и справки по телефону 24-02-10 с 15 до 19 час.

ф комсомольской жизни и 
молодежных проблем 51-60-84

ф спорта и военно-патриоти
ческого воспитания 58-92-37. 
51-39-09

ф писем 56-91-23. 56-17-50
ф ФМИ «На смену!». «Ин- 

форс» 56-91-16 51-16-81
ф Отдел рекламы и объяв

лений издательства 56-91-34
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